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Владелица группы компаний 
«Вологодские сувениры» 
о кризисе, бизнесе в Вологде 
и новой концепции развития.
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Тихомирова:
перезагрузка 

В рубрике «Меценаты» – 
интервью с известным 

политиком и бизнесменом 
Евгением Шулеповым. 
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Персона

Подписан контракт на строительство 
крупнейшего для региона  инфраструктурного 
объекта ближайших лет — Некрасовского 
моста в областной столице.

В Индустриальном парке построят 
цех по изготовлению изделий для 
машиностроения, завод по производству 
электрических шкафов, второй 
цех по производству умных котлов 
и предприятие, которое будет выпускать 
трубы и пиломатериалы для мебели.

По данным Рослесинфорга, 
вологодский лес в 2022 году принес 
стране более 3,4 миллиарда рублей.

Эксперты объясняют снижение 
объемов заготовки леса ограничением 
экспорта необработанной древесины 
и проблемами со сбытом из-за санкций.

Производство продукции аквакультуры 
в Вологодской области набирает обороты - 
в регионе продолжается реализация 
уникальных проектов в этой сфере.

Первое интервью гендиректора группы компаний 
«Вологодские сувениры» после пандемийного 
кризиса о том, что помогло выйти из пике 
и новом формате бизнес-проектов. 
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Акценты
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На выставке «ПРОДЭКСПО-2023» ВМК 
получил несколько высоких наград. 
Как после сложнейшего для отрасли 
кризиса с дефицитом упаковочного 
материала молкомбинат решает вопросы 
импортозамещения, и чем он готов 
порадовать покупателей? 
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Развитие бизнеса 

Меценаты 

Строительство 

Продовольственная 
безопасность 

Промышленный туризм 

Социальная ответственность 

Муниципальные новости

Дело за малым 

Антикоррупционная политика 

Ка дровая политика 

Куда движется рекламный рынок? 
Как не упустить возможности для 
масштабирования бизнеса.

Известный политик и бизнесмен, 
депутат Законодательного Собрания 
Вологодской области Евгений Шулепов 
о том, как благотворительность меняет 
действительность и новом проекте 
«Дом с добром».

Директор строительной компании 
рассказал, как уложиться в бюджет 
и сроки при строительстве 
сельскохозяйственных объектов.

В тепличном комплексе в Вологде 
стартовал сезон. Почему вологодские 
огурцы дороже привозных и как 
в условиях санкций удалось вырастить 
голландские тюльпаны? 

Что можно увидеть в промышленном 
туре на Вологодский молкомбинат? 
Совместно с турфирмами и IT-
специалистами предприятие 
разрабатывает программы для 
посетителей.

Представители Всероссийского 
общества слепых и представители 
исполнительной власти Вологодской 
области обсудили ситуацию 
с социальной адаптацией инвалидов 
по зрению в регионе. 

Почему начинающие предприниматели 
все чаще выбирают патентную систему 
налогообложения? 

Как в российских регионах 
работают над формированием 
антикоррупционного менталитета.

В ряде отраслей промышленности 
традиционно преобладает женский труд.
У российского производителя посуды 
компании «СТАЛЬЭМАЛЬ» мы узнали, как этот 
факт влияет на производительность.

Центр «Мой бизнес» принимает заявки 
от субъектов МСП и самозанятых 
граждан на оказание услуг по 
регистрации и сопровождению на 
российской электронной торговой 
площадке OZON.
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Предпринимателям помогут 
начать продажи на крупном 
маркетплейсе
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В Вологде построят Некрасовский мост 
за 5,9 миллиарда рублей

В Череповце откроется четыре новых 
производства 

28 марта был подписан контракт 
на строительство в регионе круп-
нейшего инфраструктурного объекта 
ближайших лет – Некрасовского 
моста в Вологде, который вологжане 
ждут уже много лет. 

Напомним, что инициатива по 
его возведению была поддержана 
Президентом РФ Владимиром Пути-
ным.  Построить объект планируется 
к 880-летию Вологды, которое об-
ластная столица будет праздновать 
в 2027 году.

– Это третий проект по объему 
инвестиций в истории Вологодской 
области за последние десятилетия 
после обхода города Вологды и 
Архангельского моста в Череповце. 
Объект сложный, требующий, по-
мимо возведения мостового соору-
жения, выноса большого количества 
коммуникаций, строительства абсо-
лютно новой городской магистрали 
по улице Некрасова до Белозерского 
шоссе с выходом на федеральную 
трассу, обустройства эстакад, подъ-
ездов и съездов, – комментирует 
губернатор Вологодской области 
Олег Кувшинников.  

Подрядчик был определен в 
результате открытого конкурса. Им 
стало ООО «Дорожная строительная 
компания» из Тверской области. 
Предприятие работает на рын-
ке 18 лет, за это время построило 

множество инфраструктурных объ-
ектов в Московской, Новгородской, 
Рязанской, Ленинградской, Ростов-
ской, Воронежской, Владимирской, 
Нижегородской областях, а также 
в Карелии и Краснодарском крае, 
в олимпийском Сочи и в Крыму. 

В Вологде ДСК построит четы-
рехполосный мост длиной 243 метра 
с подходами, общая протяженность 
объекта составит 3,1 километра. На 
нем установят опоры освещения 
и архитектурную подсветку.  Некра-
совский мост станет частью малого 
транспортного кольца Вологды, кото-
рое формируется с целью разгрузить 
исторический центр города и сни-
зить количество пробок в часы пик.

Текст:     
Полина Проворова

На территории Индустриального парка на 
Северном шоссе построят цех по изготовлению 
изделий для машиностроения, завод по про-
изводству электрических шкафов, второй цех 
по производству умных котлов и предприятие, 
которое будет выпускать трубы и пиломатери-
алы для мебели.

По информации мэра Череповца Вадима 
Германова, первый завод планирует начать 
работу до конца 2022 года. Он будет выпускать 
до 30 тонн деталей и механизмов для маши-

ностроения, в том числе предназначенных для 
выполнения гособоронзаказа.  

Предприятия войдут в число компаний-
резидентов ТОСЭР «Череповец», а значит, 
получат льготы по оплате земельного налога, 
а также налогов на прибыль и имущество. На 
данный момент в Индустриальном парке рабо-
тает три завода, на которых трудятся 1 226 че-
ловек, объем инвестиций превысил четыре 
миллиарда рублей. На новых производствах 
будет создано около 300 новых рабочих мест. 
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 Вологодская область вошла в ТОП-5 

регионов по доходам в лесной отрасли

В 2022 году заготовка древесины 
на Вологодчине снизилась на 20%

По данным Рослесинфорга, леса Вологод-
ской области в 2022 году принесли стране 
более 3,4 миллиарда рублей.

Это пятое место в России и второе – среди 
субъектов Северо-Западного федерального 
округа.  Первую строчку рейтинга занял Крас-
ноярский край с доходами более 5,6 миллиарда 

рублей. В числе лидеров оказались также Ир-
кутская область (5,4 миллиарда рублей), Респу-
блика Коми (4,3 миллиарда рублей) и Ханты-
Мансийский автономный округ (3,8 миллиарда 
рублей). 

При этом наибольший вклад в суммарные 
доходы отрасли внесли регионы Северо-За-
падного федерального округа. Их общий доход 
превысил 17,7 миллиардов рублей, за СЗФО 
следует Сибирь и Дальний Восток. 

Больше всего – более 72% – доходов в казну 
дает аренда лесных участков, в том числе 
и аренда для разработки месторождений по-
лезных ископаемых, организации рекреаци-
онной деятельности, эксплуатации линейных 
объектов и т. д. А еще доходы поступают от куп-
ли-продажи леса малому и среднему бизнесу, 
муниципальных нужд и потребностей граждан. 

Как сообщил директор «Севлеспроекта», во-
логодского филиала «Рослесинфорга», Григорий 
Савельев, почти половина «лесных» доходов Во-
логодчины – более 1,6 миллиарда рублей – по-
ступили в региональный бюджет. Они пойдут на 
лесовосстановление, закупку лесохозяйствен-
ной и лесопожарной техники, охрану лесов, 
отводы лесосек, финансирование лесничеств, а 
также на формирование запаса лесных семян и 
другие цели. 

В целом по России по итогам прошлого 
года спад заготовки леса составил 13,5%. При 
этом в Вологодской области было заготовлено 
14,6 миллиона кубометров леса, регион вошел 
в тройку лидеров в стране. 

Впереди только Иркутская область 
(27,9 миллиона кубометров и минус 14,5%) 
и Красноярский край (19,6 миллиона кубоме-
тров и минус 20,6%). За Вологодской областью 
на четвертом и пятом местах расположились 
соответственно Архангельская область и Респу-
блика Коми. 

Эксперты объясняют снижение объемов 
заготовки древесины несколькими факторами. 
Одним из них стало, например, ограничение 
экспорта необработанной древесины с начала 
2022 года. Негативно повлияли и проблемы со 
сбытом продукции, возникшие из-за санкций. 
От более значительного замедления ситуацию 
уберегло то, что заготовители и переработчики 

активно поставляли продукцию на экспорт 
в первой половине 2022 года, до вступления 
в силу санкций, а в конце года настроили логи-
стику и стали отправлять древесину на экспорт 
через дружественные страны, прежде всего 
Казахстан, Китай и Турцию. 

На этот год прогнозы специалистов более 
оптимистичные. 

Текст:     
Полина 
Проворова 
(по материалам 
Рослесинфорга)

Фото:     
Алексей Устимов
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Поймать рыбу 
за хвост
Производство продукции аквакультуры в Вологодской области 
набирает обороты. Еще немного, и эта отрасль вполне может догнать 
по объемам промышленное рыболовство. Несмотря на вызванные 
антироссийскими санкциями сложности, связанные с поставками 
кормов и посадочного материла для выращивания рыбы, в регионе 
продолжается реализация уникальных проектов в сфере аквакультуры.  
При этом вологжане сетуют на то, что местной рыбы на прилавках по-
прежнему недостаточно, а цены на нее кусаются. 

Текст:     
Евгений Лиханов

Хороший улов

Ситуация в отрасли рассматривалась 
в рамках первого Межрегионального сим-
позиума «Региональные аспекты рыбного 
хозяйства», прошедшего в Вологде в конце 

марта. Его организатором выступило Пра-
вительство области при поддержке Росрыбо-
ловства. Участие в работе форума приняли 
представители отрасли из 10 российских 
регионов, а также Республики Беларусь и Из-
раиля.   
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– Последние несколько лет общий объ-
ем выловленной рыбы в России составляет 
порядка 5 миллионов тонн ежегодно. Из 
этого объема на внутренние пресноводные 
объекты приходится только 117 тысяч тонн 
рыбы, что составляет около 2,3%. Что касается 
аквакультуры, то это направление развива-
ется очень динамично. За десять лет отрасль 
нарастила объемы в два раза – до 380 тысяч 
тонн товарной рыбы в 2022 году. Причем при-
мерно треть от этого показателя приходится 
на регионы Северо-Западного федерального 
округа, – привел данные заместитель губерна-
тора области Михаил Глазков. 

И Вологодская область не исключение. 
Буквально за последние семь лет в сфере аква-
культуры нашего региона достигнут серьезный 
результат: производство продукции увеличи-
лось в десять раз и составило в минувшем году 
1 093 тонны.

Между тем в условиях санкций предпри-
ятия отрасли столкнулись с серьезным подо-
рожанием рыбных кормов.  По словам первого 
заместителя генерального директора «Воло-
годской осетровой компании» Сергея Новико-
ва, цена на них подскочила на 40%. При этом 
зависимость от импортных поставок из друже-
ственных стран или по параллельному импор-
ту по-прежнему остается достаточно высокой. 
Не так давно обсуждался вопрос о строитель-
стве на Вологодчине завода по их производ-
ству. Но после предварительных обсуждений 
и расчетов специалисты пришли к выводу, что 
корма, выпущенные из привозного сырья, не 
будут конкурентоспособными по цене. Решить 
проблему планируется к 2026 году, когда круп-
ные мощности по выпуску кормов заработают 
в южных регионах страны. 

Актуальным для отрасли остается вопрос 
и по обеспечению мальками форели. 

– Под Череповцом в поселке Шухободь по-
строено хозяйство по производству порядка 

пяти миллионов мальков радужной форели. 
С выходом его на полную мощность предпри-
ятия аквакультуры смогут приобретать их в на-
шем регионе. 

При этом по малькам нужно обязатель-
но формировать маточное стадо, поскольку 
сейчас они выращиваются из завезенной из-за 
рубежа икры, в основном из Испании, ЮАР 
и других стран, – пояснил начальник отдела 
развития рыбного хозяйства и охраны водных 
биологических ресурсов департамента сель-
ского хозяйства и продовольственных ресурсов 
области Мераб Степанов. 

При этом сейчас на Вологодчине объемы 
производства аквакультуры вплотную при-
ближаются к показателям промышленного 
рыболовства, которые составляют порядка 
1 400 – 1 800 тонн в год. Впрочем, как отмечают 
эксперты, некрупные виды рыб остаются ры-
бопромысловиками практически невостребо-
ванными. Поэтому стимулирование вылова тех 
же окуня, плотвы и других мелких рыб может 
привести к увеличению объемов промышлен-
ного рыболовства. 

– Мы сейчас анализируем опыт других 
регионов по субсидированию выловленной 
рыбы. Возможно, найдем какой-то другой 
вариант, например, по компенсации затрат 
на приобретение определенных орудий лова.  
Мелкая рыба будет доступна по цене и для 
людей с небольшим достатком, и для рыбопе-
рерабатывающей отрасли. Думаю, что в этом 
случае объемы промышленной добычи рыбы 

28  
организаций занимаются производством 

товарной рыбы в Вологодской области.
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24 марта в поселке Грибково Вологодского округа открыли цех для выращивания мальков радужной форели. В церемонии пуска цеха принял участие губернатор 
области Олег Кувшинников.
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можно будет увеличить в два – два с половиной 
раза, – подчеркнул Мераб Степанов. 

Израильские технологии для 
вологодских мальков

Одним из центральных событий форума 
стало торжественное открытие цеха для выра-
щивания мальков радужной форели в поселке 
Грибково Вологодского округа. Это первая 
очередь крупного инвестиционного проекта 
компании «Аквапродукт» по организации в 
Вологодской области производства лососевой 
рыбы с применением установок замкнутого 
водоснабжения. 

– Воплощение проекта с колоссальным 
объемом инвестиций в 3,5 миллиарда рублей 
началось четыре года назад. Было закуплено 
и поставлено уникальное для России обору-
дование. На это способны только увлеченные 
и уверенные в своих силах бизнесмены. Через 
полтора года из мальков вырастет товарная 
рыба весом 2,5 килограмма, которая появится 
на прилавках вологодских магазинов, – отме-
тил губернатор области Олег Кувшинников.    

Производственная мощность цеха позво-
лит выращивать до 2,5 миллионов мальков 
семейства лососевых, в том числе семги, весом 
до 27 граммов как для собственных нужд пред-
приятия, так и для других организаций рыбо-

хозяйственного комплекса страны.  Причем 
применяемая технология установок замкнуто-
го цикла израильского производства считается 
одной из самых передовых в мире. 

– Уникальность оборудования – в исполь-
зовании закрытой системы водоснабжения 
для выращивания рыбы, она не будет подвер-
жена заболеваниям, а значит, не потребуется 
использование антибиотиков, гормонов роста. 
Рыба будет расти в контролируемой среде, где 
все будет направлено только на то, чтобы до-
биться правильной структуры, чтобы она была 
вкусной и полезной, а впоследствии красиво 
смотрелась на прилавке, – рассказал учреди-
тель предприятия Александр Чуркин. Проект 
будет реализован полностью, когда завершится 
строительство основного цеха, запустить кото-
рый планируют в феврале 2024 года. Комплекс 
позволит производить до 2 500 тонн товарной 
рыбы в год, причем круглогодично, поскольку 
предприятие не будет зависеть от погодных ус-
ловий, что, как обещают инвесторы, обеспечит 
стабильные поставки на прилавки магазинов.  

Рыба – местная, цены – мировые

Вот только где та самая настоящая воло-
годская рыба, о которой так много в послед-
нее время говорят? Для того, чтобы ее найти, 
нужно еще потрудиться. А в случае удачи цены 
могут неприятно удивить. 
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По словам Мераба Степанова, примерно 
половина получаемой на Вологодчине рыбы 
сегодня уходит за пределы нашего региона. А ее 
продажа, как правило, приурочена к местам про-
мыслов.  

– По большому счету, если мы говорим о про-
изводстве форели, то она попадает на прилавки, 
но не в таком масштабе, как хотелось бы видеть 
нашим жителям. В первую очередь – по месту на-
хождения производственных участков в западной 
части области: Белозерске, Череповце. На озере 
Воже тоже сформирован участок по выращиванию 
форели. Так что все впереди. И со временем в Во-
логде станет больше продаваться рыбы, – считает 
Михаил Глазков.

По крайней мере, ряд череповецких пред-
приятий уже закупили передвижные торговые 
точки для того, чтобы привозить собственную 
рыбу в областную столицу и другие муниципа-
литеты Вологодчины.

При этом для выращивания той же форели 
требуется три года, для осетра – восемь, а для 
белуги –15-16 лет. И все это время до полу-
чения товарной продукции рыбоводческим 
хозяйствам необходимо не только покупать 
дорожающие корма, платить зарплату персо-
налу и коммуналку, но и нести многие другие 
затраты. Поэтому откуда взяться дешевой 
рыбе?

– Самая главная проблема для рыбоперера-
ботки – это высокая стоимость сырья и пери-
одически возникающий его дефицит. После 
вступления России в ВТО и отмены пошлин 
на воднобиологический ресурс, по сути, мы 
имеем на внутреннем рынке уровень миро-
вых цен.  В 2014-2015 годах курс националь-
ной валюты упал вдвое, в два раза поднялись 
и закупочные цены на рыбу. Стоимость сырья 
зависит и от стоимости логистики. За послед-
ние несколько лет доставка с Дальнего Востока 
выросла с 12 до 25 рублей за килограмм, – рас-
сказал директор ООО «Арт-Рыба» Владимир 
Селин. 

Плюс к этому возникшие проблемы с за-
меной и модернизацией оборудования, в том 
числе холодильного, которое раньше закупалось 
в европейских странах. Плюс высокие тарифы на 
услуги естественных монополий. 

– Договориться с крупными федеральными 
сетями местным рыбопереработчикам практи-
чески невозможно. Сети требуют у них отсрочку 
платежа в 45 дней, с возвратами и штрафами. 
А с другой стороны – процветает теневой рынок. 
У нас в Вологде торгуют икрой из дальнево-
сточных регионов по 150 рублей за банку. А она 
растворяется в кипятке, следовательно, белка 
в этой икре нет. Как правило, такие продавцы 
работают без системы «Меркурий» и онлайн-
касс.  А легальным предприятиям тот же «Мер-
курий» создает очень много проблем с точки 
зрения производительности труда, – отмечает 
Владимир Селин. 

Михаил Глазков, заместитель губернатора 
Вологодской области:

-  Первое рыбоводное хозяйство на территории 
области создано в 2007 году и являлось 
единственным до 2014 года. Принятие Стратегии 
развития рыбохозяйственного комплекса 
Российской Федерации позволило определить 
приоритеты и сделать огромный шаг вперед 
для роста отрасли в регионах. Сегодня мы по 
праву можем гордиться тем, что на территории 
области располагается крупнейшее в России 
предприятие по производству черной икры, 
а также реализуется самый масштабный в России 
инвестиционный проект по строительству 
рыбоводного хозяйства индустриального типа по 
выращиванию семги (атлантического лосося).
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достойное «золота» 
В начале февраля в Москве состоялась 30-я юбилейная Международная 
выставка продуктов питания, напитков и сырья для их производства 
«ПРОДЭКСПО-2023». В числе ее участников был и Производственный 
кооператив «Вологодский молочный комбинат», для которого 
прошедший форум оказался урожайным на награды. О том, какая 
продукция предприятия получила высокую оценку экспертной 
комиссии, как после сложнейшего для отрасли кризиса с дефицитом 
упаковочного материала «ВМК» решает вопросы импортозамещения 
и чем готов порадовать покупателей уже в самое ближайшее время, 
мы говорим с председателем ПК «Вологодский молочный комбинат» 
Надеждой Парменовой.

Высокие награды

– Надежда Михайловна, все-таки на фо-
румы такого уровня съезжаются ведущие 
производители со всей страны. Насколько 
сложно было с ними состязаться в качестве 
продукции?

– Производственный кооператив «Воло-
годский молочный комбинат» не только 
принял участие в Международной вы-
ставке «ПРОДЭКСПО-2023», но и органи-
зовал дегустацию своей продукции на 
стенде. Ее качество по достоинству оце-
нили гости и участники форума, а также 
экспертная комиссия при Министерстве 
сельского хозяйства РФ, определявшая 
победителей международного конкурса 
«Лучший продукт-2023».  В результате 
мы получили шесть высших наград. 
Золотых медалей в номинации «Луч-
ший продукт-2023» удостоены молоко 
«Вологжанка» жирностью 2,5%, масло 
сливочное «Вологодское», сыр плав-
леный «Русич», молочный коктейль 
«Вологоша» клубничный, сывороточный 
напиток «Бодрость» яблочный, сметана 
«Вологжанка» 22%. 

 
 – Кроме того, вы привезли с форума два 
почетных приза, один из которых – «Луч-
шее предприятие-2023». По каким критери-
ям оценивала участников конкурса экс-
пертная комиссия Минсельхоза России?

–  Действительно, «Вологодский молоч-
ный комбинат» традиционно в рамках 
этой выставки участвует в ведущем 
отраслевом конкурсе, проводимом ком-

Текст:     
Евгений Лиханов

Фото:     
Денис Едрышов

Надежда Парменова, председатель ПК 
«Вологодский молочный комбинат»:

– На мой взгляд, необходимо повышать грамотность 
потребителей в отношении продуктов питания, 

поскольку у людей на этот счет очень много 
заблуждений. Мы знаем это по отзывам и жалобам 

наших покупателей. Нередко они путаются 
в огромном массиве информации. Дешевизна 
продукции далеко не всегда соответствует ее 

качеству. То, что мы едим, отразится на здоровье 
наших детей. Допустим, сегодня молодежь не 

пьет молоко, предпочитая газированные напитки. 
И какое поколение мы в итоге вырастим? Поэтому 

нужно вести просветительскую работу с населением, 
повышать культуру питания людей.  
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а панией «Агроэкспосервис» при поддержке 
Министерства сельского хозяйства РФ. Его 
цель – поддержка отечественных произво-
дителей, расширение ассортимента и про-
движение их продукции на отечественный 
и зарубежный рынки. В общей сложности на 
выставке было представлено более 2 500 об-
разцов продукции от различных произво-
дителей. 
Несомненно, основной критерий при опре-
делении номинантов на звание «Лучшее 
предприятие-2023» – стабильное качество 
выпускаемой продукции. Именно этот фак-
тор и был заслуженно оценен дегустацион-
ной комиссией конкурса. 
«Вологодский молочный комбинат» вот уже 
на протяжении 90 лет производит молочные 
продукты по традиционным технологиям, 
используя современное оборудование, но 
сохраняя при этом высокое качество про-
дукции. И что радует, более 50 ее наимено-
ваний заслужили признание и любовь на-
ших покупателей не только на Вологодчине, 
но и по всей России. 

 
– А за какие достижения в импортозамещении 
ВМК получил еще один почетный приз?

– В общей сложности в рамках выставки 
в номинации «Достижения в импортоза-
мещении» почетным призом были награж-
дены 13 предприятий из 22 заявленных. 
И наш комбинат не стал исключением. 
Накопленный опыт, профессионализм ра-
ботников и четкое соблюдение технологий, 
применяемых на ПК «Вологодский молоч-
ный комбинат», позволяют нам конкури-
ровать с иностранными производителями. 
В одном из недавних номеров журнала 
«ГРАНИ» мы подробно рассказывали об экс-
перименте по созданию нового для «ВМК» 
продукта – твердого сыра «Пармезан». Чле-
ны экспертной комиссии пришли к едино-
гласному мнению о том, что эта продукция 
нашего комбината стала эталоном среди 
российских производителей. И вручили 
почетный приз в номинации «Достижения 
в импортозамещении» сыру «Пармезан 
классический». 
Хочется особо отметить, что кропотливый 
труд, личный вклад и энтузиазм каждого 
работника предприятия позволили ПК «Во-
логодский молочный комбинат» получить 
все эти высокие награды, а также признание 
конкурсной комиссии и посетителей вы-
ставки «ПРОДЭКСПО-2023».   

Как сыр в масле 

– Можно ли говорить о том, что сегодня выпуск 
сыров стал своего рода одним из новых брен-
дов «Вологодского молочного комбината»?
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– Исторически наше предприятие ори-
ентировано все-таки на выпуск цельно-
молочной продукции: питьевого моло-
ка, кисломолочной продукции, творога 
и так далее. И основная доля продаж 
приходится на этот сегмент. Произ-
водство сыров на нашем комбинате 
насчитывает уже более 20 лет. Это новое 
для «ВМК» направление начиналось как 
эксперимент, который шел очень долго 
и трудно.  Для выпуска сыра существу-
ют определенные требования к молоку. 
Издавна Вологодчина считается регио-
ном, где нет сыропригодного молока. Но 
постепенно мы оттачивали свое мастер-
ство и технологию, нашли поставщиков 
необходимого сырья, и сыры начали 
получаться. Сегодня в линейке «Воло-
годского молочного комбината» 11 по-
лутвердых сыров и один твердый.
Сыры на нашем предприятии произво-
дятся исключительно из натурального 
сырья по традиционным российским 
технологиям. При этом применяются 
ингредиенты высокого качества без 

добавления красителей, консервантов 
и  прочей химии. Поэтому хороший 
натуральный сыр не может быть де-
шевым! Судите сами. На один кило-
грамм сыра требуется около 12 литров 
высококачественного молока, при этом 
происходит концентрация белков, 
молочного жира, минеральных ве-
ществ, витаминов, жизненно важных 
и ценных для человека. Их содержание 
в сыре в 10 раз выше, чем в молоке, из 
которого его делают. 
Мы продолжаем выпускать и наш фир-
менный колбасный сыр. Когда в Вологду 
приезжают гости из других регионов, 
то, как правило, говорят о том, что они 
такой сыр ели только в советские вре-
мена. Принято считать, что для выпуска 
колбасного сыра применяют не самые 
качественные ингредиенты. Мы, в свою 
очередь, производим эту продукцию 
из сырья, которое готовим сами. Это 
сложная рецептура, в которую входит 
полутвердый и обезжиренный сыры, 
сливочное масло, сметана и так далее. 
И практически все эти компоненты, за 
исключением сухого молока, которое 
мы не производим, готовим у себя на 
комбинате. А когда начальное сырье 
вкусное и качественное, то и продукция 
получается хорошей. 
Иногда нам задают вопрос: «Почему 
у вас колбасный сыр продается по цене 
полутвердого?». На это я отвечаю, что он 
приготовлен из качественного сырья. 
Конечно, нам бывает сложно конкури-
ровать по ценам с той же Республикой 
Беларусь, где дешевое сырье и построе-
ны мощные сырзаводы. Но за эти годы 

В одном из недавних номеров журнала «ГРАНИ» 
мы подробно рассказывали об эксперименте по 
созданию нового для «ВМК» продукта – твердого 
сыра «Пармезан». Эта продукция нашего 
комбината стала эталоном среди российских 
производителей. В номинации «Достижения 
в импортозамещении» сыру «Пармезан 
классический» вручили почетный приз. 

ВМК производит более 
50 наименований 
продукции, в том числе 
12 видов сыра.
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высококачественные вологодские сыры 
нашли своего покупателя и заняли свою 
нишу в среднем ценовом сегменте. 

Упаковка и закваски

– Если продолжать тему импортозаме-
щения, то ровно год назад из-за санкций 
многие предприятия молокоперерабатыва-
ющей отрасли столкнулись с целым рядом 
проблем, начиная от нехватки упаковки 
до поставок импортного оборудования 
и комплектующих. Как выходили из этой 
ситуации?

– Наращивание выпуска продукции со-
провождало практически всю историю 
деятельности «Вологодского молочного 
комбината». Однако в прошлом году 
трудности, связанные с геополитиче-
ской ситуацией и нехваткой упаковоч-
ного материала, привели к резкому 
падению объемов продаж. Это, к слову, 
коснулось не только нашего предпри-
ятия, но и всей отрасли.  Ситуация была 
очень серьезной. И то, что молокопере-
работка вообще выжила – это подвиг тех 
людей и специалистов, которые в ней 
работают. Они смогли оперативно со-
риентироваться и принять экстренные 
меры. 
До этого основным поставщиком ма-
териала для упаковки на предприятия 
молочной отрасли была норвежская 
компания Elopak, занимавшая на тот 
момент порядка 60% рынка этого мате-
риала в России. Она работала на картоне 
финского производства. В апреле про-
шлого года буквально разом финский 
производитель прекратил поставку 
сырья на российские предприятия, 
что привело к прекращению выпуска 
упаковочного материала для молочной 
отрасли.  

Наша основная продукция разливается 
в бумажную упаковку типа пюр-пак. 
Альтернативы ей, например, в виде 
бутылок просто-напросто нет. По-
этому мы оказались в очень сложной 
ситуации. Приходилось искусственно 
регулировать продажи под имеющуюся 
упаковку.  Если до этого наше предпри-
ятие перерабатывало порядка 260 тонн 
сырого молока в сутки, то в летние 
месяцы из-за дефицита упаковки мы 
были вынуждены снижать переработку 
до 160 тонн сырья. 
При этом нужно понимать, что коровы 
доятся каждый день, и не по одно-
му разу. И в это сложное для всех нас 
время мы не отказались ни от одного 
килограмма молока, стали больше вы-
пускать таких молокоемких продуктов, 
как сливочное масло и сыры.  Для того, 
чтобы выйти из кризисной ситуации, 
нам пришлось переориентироваться на 
закупку упаковки в Китае. 

– А сейчас ситуация выправилась?

– За последние полгода ситуация из-
менилась на диаметрально противопо-
ложную.  Все отечественные производи-
тели упаковки, включая Elopak (которая 
продала российский бизнес руководству 
российского подразделения), заработа-
ли и предлагают нам свою продукцию.  
Другое дело, что часть рынка уже занята 
китайскими поставщиками. 

– В ряде СМИ и телеграм-каналах прохо-
дила информация о том, что российская 
молочная отрасль критически зависит от 
поставок западной закваски.  Насколь-
ко она соответствует действительности? 
Неужели мы можем в один прекрасный 
момент остаться без своей кисломолочной 
продукции?

Мастер основного производства Анна Копосова. Наладчик оборудования Сергей Мукин.
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Оператор автоматизированной линии Вячеслав Рухлов.
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нельзя.  Это единственный продукт, 
который производится на природной 
закваске – кефирном грибке. Он пред-
ставляет собой очень сложный симбиоз 
природных микроорганизмов.  А во-
обще кефир – уникальный и полезный 
продукт. И несмотря на то, что он широ-
ко представлен в торговле, произвести 
его непросто. За кефирными грибками 
нужно определенным образом ухажи-
вать. Их надо выращивать, пересажи-
вать из одного молока в другое. Одним 
словом, соблюдать сложную технологию. 
Поэтому никакие санкции на выпуске 
кефира точно не отразятся. 
Что касается остальных позиций, то 
действительно, очень многие предпри-
ятия отрасли используют при произ-
водстве кисломолочных продуктов 
импортные закваски. Считается, что 
они более удобные в использовании. 
Хотя отечественные закваски также 
производятся на специализированных 
заводах в Москве, Угличе. Если вдруг 
зарубежные компании прекратят нам 
поставки заквасок, то мы перейдем на 
отечественные аналоги, но производ-
ство кисломолочной продукции не оста-
новим. Такой вариант развития событий 
для нас менее опасен, чем недавний 
дефицит упаковки.  

Ситуация на рынке

– Как складывается ситуация на рынках 
сбыта молочной продукции? 

– В минувшем году мы нарастили 
реализацию продукции в Вологодской 
области на 1,5%. И сегодня на наш 
регион приходится примерно 51 – 52% 
от общего объема продаж. Все остальная 
продукция реализуется в другие регио-
ны: Иваново, Кострому, Москву, Санкт-
Петербург, Архангельск, Республику 
Коми и так далее. И, как я уже отмечала, 
благодаря высокому качеству вологод-
ская продукция хорошо известна по 
всей стране. Хотя конкуренция сегодня 
на молочном рынке достаточно серьез-
ная. Все предприятия нацелены на раз-
витие и увеличение объемов продаж.
Помимо сотрудничества с крупны-
ми федеральными и региональными 
сетями «Магнит», «Пятерочка», «Макси», 
мы стремимся развивать и собственную 
торговую сеть. В Вологде она состоит 
из 32 точек – один фирменный магазин 
при комбинате, все остальное – неста-
ционарные торговые объекты. Помимо 
этого, в прошлом году были открыты 

три наших фирменных торговых точки 
на мини-рынках Череповца. Пользуясь 
случаем, хотела бы пригласить жите-
лей и гостей Вологды и области в наши 
фирменные магазины для того, чтобы 
приобрести нашу продукцию и убедить-
ся в том, что она соответствует самым 
высоким стандартам качества. 

– Качество конечной продукции во многом 
зависит от сырья. Заставила ли нынешняя 
сложная ситуация отказаться предприятие 
от ВМК – сорта сырого молока, который 
даже выше принятых ГОСТов? Как строятся 
сегодня взаимоотношения с сельхозпроиз-
водителями?

– Мы продолжаем работать в этом 
направлении. Более того, чем выше 
сортность молока, тем выше оплата, а 
значит, это выгодно и нашим поставщи-
кам – сельхозпредприятиям Вологод-
ской области. Эта работа привела к тому, 
что практически все молоко, которое 
поступает сегодня на предприятие, идет 
ВМК–сортом, доля которого составляет 
уже 80%, и высшим сортом. По цело-
му ряду характеристик – содержанию 
белка, соматических клеток и так да-
лее – ВМК–сорт превосходит требования 
действующих ГОСТов. Это в конечном 
итоге и обеспечивает высокое качество 
продукции предприятия.

Чем порадуем покупателей

– А как обстоят дела с выпуском знамени-
того вологодского масла?

– Буквально в феврале нынешнего года 
мы запустили в производство новый 
продукт – «Масло бутербродное». Оно 
не только вкусное, но и полезное. Это 
масло пониженной жирности, соответ-
ственно, оно стоит дешевле, чем другие 
виды этой продукции. Но оно абсолютно 
натуральное, производится из сливок, 

Кефир - уникальный и полезный продукт. 
И несмотря на то, что он широко 

представлен в торговле, произвести его 
непросто. За кефирными грибками нужно 

определенным образом ухаживать. Их 
надо выращивать, пересаживать из одного 
молока в другое. Одним словом, соблюдать 

сложную технологию.
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богато витаминами. Практика показы-
вает, что потребитель трудно привыкает 
к новым продуктам. Но уже сегодня те 
отзывы, которые мы получаем от нашей 
розничной торговли по поводу «Масла 
бутербродного», положительные. 
Отмечу, что наш маслоучасток полно-
стью модернизирован. Он работает в ав-
томатизированном режиме. На нашем 
предприятии установлена специальная 
линия по производству масла, скомпо-
нованная из импортного и отечествен-
ного оборудования. Дело в том, что для 
производства настоящего вологодского 
масла используются сепараторы от-
крытого типа для производства жирных 
сливок выше 82%. Ни в одной стране 
мира, кроме России, они не выпускают-
ся. Поэтому перед нами стояла задача, 
как совместить зарубежную автоматиче-
скую линию с российским оборудовани-
ем. Тем не менее у нас это получилось. 

– ВМК всегда уделяло повышенное внима-
ние модернизации оборудования, авто-
матизации производства, расширению 
линейки выпускаемой продукции. Чем 
в ближайшее время планируете порадовать 
покупателей?

– Наше предприятие изначально 
модернизировалось и реконструирова-
лось с использованием современного 
импортного оборудования компании 
Tetra Pak. Несмотря на то, что сегодня 
она ограничила поставки в нашу страну, 
российское представительство продол-
жает оказывать сервисную и техниче-
скую поддержку. 
При этом мы не останавливали модер-
низацию предприятия. В конце марта –  
начале апреля запланирован коммер-
ческий запуск нового оборудования 
компании Tetra Pak по выпуску линейки 
ультрапастеризованных продуктов – мо-
лока, коктейлей, сывороточного напит-
ка «Бодрость» – с длительным сроком 
хранения, от шести месяцев до года. До-
пустим, вы едете на дачу, путешествуете 
в поезде с детьми, отправились в поход 
туда, где нет холодильника. В таких 
ситуациях вы стараетесь покупать про-
дукты, которые могут долго храниться 
в нерегулируемых условиях. Мы очень 
надеемся, что ввод в строй новой линии 
позволит нам расширить рынки сбыта 
нашей продукции, в том числе за счет 
регионов Крайнего Севера. А в целом на 
реализацию этого проекта у нас ушел 
примерно год. 

– Как бы вы оценили роль, которую играет 
ВМК в экономике города и Вологодской 
области? 

– У «Вологодского молочного комби-
ната» коллективная форма собствен-
ности – производственный кооператив. 
В настоящее время насчитывается 
более 800 пайщиков, которые являются 
собственниками предприятия. Около 
200 из них уже вышли на заслуженный 
отдых. 
Сегодня предприятие развивается. Мы 
поддерживаем как пайщиков, так и 
ветеранов производства и работников 
ВМК. Ежегодно проводим индексацию 
заработной платы, являемся дисци-
плинированными налогоплательщи-
ками. В целом сегодня «Вологодский 
молочный комбинат» – пожалуй, одно 
из самых успешных предприятий в об-
ластном центре, а также является одним 
из ведущих молокоперерабатывающих 
комбинатов в Вологодской области. 

В этом году Вологодскому 
молочному комбинату 
исполняется 90 лет. 
Сегодня он является 
крупнейшим 
молокоперерабатывающим 
предприятием 
на Северо-Западе России.
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Оператор линии Татьяна Пахолкова.
Комплектовщик Артем Сапогов.
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Наталья Тихомирова: 
как вписать 
русскую душу 
в бизнес-процессы
Это первое интервью гендиректора группы компаний «Вологодские 
сувениры» после пандемийного кризиса и отчаянной попытки продать 
бизнес. Но «Сувениры» умеют удивлять.  Сегодня, накануне 30-летия 
бизнеса, они переформатируют свои проекты, наполняя их новыми 
смыслами. С владелицей бренда мы поговорили о том, что помогло 
выйти из кризиса, как продать традиционные промыслы современному 
потребителю и почему Вологда не стала туристической Меккой.  

Текст:     
Ольга Колтакова

Фото:     
Михаил 
Трапезников

За эти 30 лет, прошедшие с мо-
мента приватизации магазина 
«Вологодские сувениры», где прода-
валось кружево, берестяные туески, 
изделия из финифти и серебра 
и другие традиционные вологод-
ские подарки, он трансформиро-
вался в группу компаний с яркими, 
свежими, идейными проектами.  
Магазин вырос в крупный Торговый 
дом народных промыслов России 
и Вологодской области. Открылись 
любимое многими вологжанами 
уютное кафе «На Глинках», где блюда 
готовят из вологодских продуктов, 
и салон красоты «Теплица» со своей 
философией отношения к женщине. 
Под эгидой ГК «Вологодские суве-
ниры» стартовали громкие про-
екты «В кружевах» с эксклюзивной 
коллекцией футболок с принтом во-
логодского кружева и Центр туристи-
ческой информации «VisitVologda» 
(впоследствии был передан Департа-
менту культуры и туризма области).  
Но, пожалуй, самым амбициозным 

направлением стал магазин промыс-
лов России «BerestaHome», который 
в 2019 году распахнул двери в самом 
центре Москвы, на Арбате, и был 
изначально ориентирован на ино-
странных туристов.

Наталья Тихомирова, дочь одного 
из учредителей и экс-генерального 
директора магазина «Вологодские 
сувениры» Галины Марковой, в биз-
несе буквально со школьной скамьи. 
Начинала еще с ученицы продавца. 
В компании работает с 1998 года, 
с 2008 года - в должности директора, 
а потом и гендиректора. В ее тру-
довой книжке – непрерывный стаж 
и непрерывный опыт работы в одной 
организации.  Именно она была ини-
циатором всех изменений и откры-
тия новых направлений развития 
компании. В деловых кругах Вологды 
известна как предприниматель, 
продвигающий развитие туризма, 
умеющий отстаивать свои позиции, 
даже если они идут вразрез с мнени-
ем представителей власти.  
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а Бизнес спасла любовь

– Наталья, 30 лет работы на российском 
рынке – это большой срок. А какой пери-
од для «Вологодских сувениров» оказался 
самым сложным?

– Это последние два-три года: панде-
мия, ограничения, снижение турпо-
токов. Мы не были готовы к такому 
развитию событий. Впрочем, как и боль-
шинство российских бизнесов.

– Вы заходили в него на «пике формы»: 
сбылась ваша мечта – в Москве открылся 
магазин промыслов «BerestaHome», дей-
ствительно достойный, красивый проект.  
И единственный, с которым пришлось 
в итоге расстаться.

– Магазин на Арбате мы открыли в ав-
густе 2019 года, на кредитные деньги. 
Вдруг весной закрывается все!  Причем 
предпосылки к этому все-таки были – 
в январские праздники на Арбате не 
было ни одного китайского туриста. Мы 
недоумевали, но интуитивно приняли 
правильное решение – свернуть биз-
нес. Если бы чуть-чуть промедлили, то 
закрываться бы пришлось с большими 
потерями и штрафными санкциями.

– Тем не менее вам удалось сохранить ком-
панию. Чего это стоило?  

– Самым страшным был апрель 
2020 года. Все наши бизнесы останови-
лись. Не осталось ни одного источника 
дохода. Зато было 50 человек в кол-
лективе, которым нужно выплачивать 
зарплату, плюс кредитные обязательства. 
Никого же не волнует, откуда предпри-
ниматель возьмет деньги. Главная задача 
была – выжить. При этом основная фир-
ма – «Вологодские сувениры» не попала 
ни под какие меры поддержки, так как 
это торговля. Лишь немного удалось по-
лучить для общепита и салона красоты.  
Окончательно нервы дрогнули 9 мая. 
Моя бабушка – участник Великой Отече-
ственной войны. В том году страна от-
мечала 75-летие Победы, и к празднику 

им выплатили по 75 тысяч рублей.  Она 
отдала эти деньги мне, чтобы закрыть 
платеж по кредиту. Молодой женщине, 
предпринимателю с тремя бизнесами, 
помогает 94-летняя бабушка, которая 
прошла войну! Я не выдержала и на эмо-
циях выставила компанию на продажу. 
Сейчас я благодарна этому времени за 
генеральную чистку в собственных моз-
гах, в пуле партнеров, в окружении. 

– А когда наступил переломный момент, 
что мотивировало вас начать новый виток 
в развитии группы компаний «Вологодские 
сувениры»? 

–   Мне действительно хотелось все про-
дать и уехать. Однажды еду на машине 
по берегу моря в Сочи – в этот город я хо-
тела перебраться,– ярко светит солнце, 
потом иду в дорогой ресторан – и пони-
маю, что мне все это некайфово. Я люблю 
свое дело, свою Вологду, которая сейчас 
переживает не лучший период истории. 
Я поняла, что нужно искать инвестиции. 
Да, у меня не осталось необходимых де-
нег в операционке, зато осталась любовь! 
Я решила, что мы сделаем перезагрузку, 
рискнем здоровьем, временем, деньга-
ми, но не предадим наши «Вологодские 
сувениры».  Это же не только моя жизнь, 
но и жизнь моей мамы, которая очень 
многое вложила в то, чтобы компания 
жила и работала. Эти два года четко 
показали мне, что такое предательство, 
в том числе самого себя.  Неважно, какие 
времена, неважно, как тебе тяжело, всег-
да найдутся силы, чтобы сохранить пре-
данность тому делу или тому человеку, 
которого ты действительно любишь. 

Традиции и современность

– Наталья, ваша компания сейчас переза-
гружает бизнес. Слоган обновления – «Со-
храняя традиции, оставаться современны-
ми». Какой смысл вы в это вкладываете?  

–  Жизнь стремительно меняется 
и требует от нас изменений. Мы в «Во-
логодских сувенирах» подошли к тому, 
что те промыслы, которые были востре-
бованы 30 лет назад – кружево, береста, 
роспись – постепенно переходят в ка-
тегорию музейных экспонатов. То же 
вологодское кружево фактически стало 
предметом роскоши, из него не сделать 
массовый сувенир. Сколько туристов го-
товы купить жилетку за 60 тысяч рублей 
или воротник за десять?!  Или взять ро-
списи по дереву : красиво, традиционно, 

Если говорить про экономику, то нам необходим 
массовый сувенир. Одна из главных задач 
перезагрузки – изменение ассортиментной 
политики. На ближайшие 10 лет мы придумали 
себе слоган: «Сохраняя традиции, оставаться 
современными».
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уникально, но расписной деревянный 
сундук стоит 17 тысяч рублей. При этом 
средний чек на сувениры у туриста – 
около тысячи.  
Мы, как представители бизнеса, обяза-
ны быть эффективными. 
Если говорить про экономику, а не про 
эксклюзивность или музейность, то нам 
необходим массовый сувенир, который 
позволит содержать помещения, пла-
тить зарплату и налоги и при этом даст 
возможность обычным людям увезти 
с собой на память частичку Вологды. 
Одна из главных задач перезагрузки – 
изменение ассортиментной политики. 
На ближайшие 10 лет мы придумали 
себе слоган: «Сохраняя традиции, оста-
ваться современными».  

–  Я видела в «Вологодских сувенирах» 
любопытную коллекцию с лосем, одним из 
символов Вологодской области. Чем еще вы 
будете привлекать покупателей?  

– Это одна из линеек обновленного ас-
сортимента: футболки, кружки, шоппе-
ры, блокноты с принтом сохатого и даже 
тушенка из мяса лося, сделанная, кстати, 
на одном из вологодских предпри-
ятий.  Кроме того, мы переосмыслили 
наши чудесные традиционные росписи. 
Разбираем их на элементы и наносим 
принты на повседневные вещи. Получа-
ется красиво и доступно по цене. 
Готов к продажам продукт с использова-
нием цитат вологодского поэта Николая 
Рубцова. Его творчество – это наше 
достояние, которое знают и ценят люди 
определенного возраста, круга. Мы при-
думали, как заинтересовать молодежь. 
«За все добро расплатимся добром» – 
пусть у них эта фраза будет написана 
на футболке или сумке и откладывается 
в подсознании. У нас появился даже 
кирпич Ивана Грозного – подушка-
антистресс в форме и размере реального 
кирпича, который по легенде свалился 
царю на голову в Вологде.  
Хочу подчеркнуть, при этом мы не гото-
вы идти по пути китайских сувениров. 
Над нашими новыми коллекциями ра-
ботают дизайнеры из Вологды, Ярослав-
ля, Сибири. Бесспорно, традиционные 
сувениры создает время, но художники 
могут это переработать и добавить со-
временного звучания. Приведу в пример 
тот же модный проект «В кружевах»: 
на наши футболки мы наносим принт 
с точным воспроизведением техниче-
ского рисунка вологодского кружева, 
созданного кружевницей специально 
для этой коллекции.

Даже простой магнит или тарелку за-
казываем не в Китае, а у проверенных 
российских производителей, подтвер-
дивших качество продукции. Когда 
«BerestaHome» открылась на Арбате, 
иностранцы искренне удивлялись, что 
у нас матрешки не узкоглазые, а с от-
крытыми русскими лицами. 

– А останутся ли в ассортименте Торгового 
дома предметы российских и вологодских 
промыслов? Могут ли они сегодня быть 
востребованы у потребителя? 

– Конечно! Наш традиционный ассорти-
мент остается, мы его лишь разбавляем 
новыми продуктами, рассчитанными на 
массового покупателя. 
Во многих регионах промыслы адапти-
руются и хорошо развиваются. Знаме-
нитые павлопосадские платки сегодня 
выпускают не только с традиционными 
пионами, но и с модными рисунками, 
которые охотно покупает молодежь. 
В «Вологодских сувенирах» они тоже 
представлены. Гусь-Хрустальный меня 
просто потряс. Когда мы приехали на 
завод, я не ожидала ничего интересного: 
ну, хрустальные вазы и бокалы – у каж-
дого в свое время были в серванте. Но 
сегодня мастера используют совершенно 
другие насечки и разнообразие цвета: 
черный, бирюзовый, зеленый хрусталь. 
Произведения искусства! Арабские Эми-
раты там заказывают целые партии.  
Если говорить о нашем регионе, то один 
из главных брендов – кружево – стал не 
только не конкурентным по цене, но 
и значительно устарел в своем дизай-
не. Вологодская кружевная фабрика 
«Северные узоры» делает шикарные 
вещи из итальянского льна, потому 
что вологодского материала нужного 
качества сегодня нет. Соответственно, 
цена за небольшой палантин – порядка 

В 2021 году, несмотря на пандемию 
и ограничения, Торговый дом 
«Вологодские сувениры» стал 

победителем в номинации «Лучший 
магазин» конкурса «Торговля 

России», который ежегодно 
проводит Минпромторг.
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100 – 200 000 рублей. К со-
жалению, нам пришлось 
вывести из ассортимента 
«Северную чернь». Мы 
работали с этим заво-
дом 30 лет, их художни-
ки отлично адаптируют 

промысел под время, 
предлагают новые формы 

и дизайны украшений. Но с 
этого года на ювелирку ввели 

обязательный НДС, а это не-
реально для малого бизнеса.

Однако большинство предпринима-
телей и организаций, занимающихся 
народными промыслами, инертны, не 
подстраиваются под спрос, а ждут суб-
сидий от государства. Это не экономика. 
Вологодскую голубую роспись я считаю 
потрясающей, но сколько бы я ни гово-
рила, что ее нужно переводить с дерева 
на фарфор – меня никто не слышит. 
Деревянные ложки и миски продавать 
сложнее. Между тем в России есть пре-
красные фарфоровые заводы, которые 
могли бы перенести рисунок на деколь 
и выпускать партии фарфора с нашей 
голубой росписью.

–  Для многих вологжан «Вологодские су-
вениры» – это не только про торговлю, но 
еще про популяризацию промыслов, раз-
витие туризма. Что вы планируете сделать 
в этом направлении?  

– Еще одна идея – открыть прямо в ма-
газине небольшое гастрономическое 
кафе, где можно будет попробовать 
северные вкусы: ту же лосятину, грибы-
ягоды, настойки. Купили вологодский 
сувенир, отведали клюкву в сахаре, 
выпили иван-чая с брусничным варе-
ньем – это даст возможность гостям 
глубже понять и прочувствовать особен-
ности Вологодской области.  
Обсуждаем также создание лектория, 
где будут проходить мастер-классы по 
промыслам, лекции об истории края 
и традициях. Я думаю, это будет вос-
требовано, людям старше 30 лет хо-
чется смысловой нагрузки, а не только 
развлечений. Вы, например, знаете, что 
в обычные резные наличники зашиты 
многие символы, каждый элемент несет 
свое значение: защита, берегиня, соляр-
ные знаки?! Это очень интересно. 

Чтобы не стать музейным экспонатом

– На фоне пандемии, а сейчас и сложной 
политической ситуации россияне стали 

больше путешествовать по России. Почув-
ствовали ли вы увеличение турпотока?

– Да, люди поехали по российским 
регионам. Но не в Вологду. Про туризм 
в Вологде я могу говорить бесконечно, 
со слезами на глазах. Многие регионы 
воспользовались ситуацией и предло-
жили рынку привлекательные туристи-
ческие проекты. Может быть, некра-
сивая фраза – «Родину продать», но 
туристам нужно именно грамотно про-
дать то, что создала природа или наши 
предки: потрясающие озера, уникаль-
ные монастыри, деревянное зодчество. 
А у нас даже в областной столице нет 
ни одной сетевой гостиницы, отвеча-
ющей запросам гостей, избалованных 
сервисом, с хорошими турбазами тоже 
напряженка. 
Недавно на совещании в Вологодской 
торгово-промышленной палате мы 
говорили о том, что стремление экспор-
тировать за пределы региона вологод-
скую продукцию не всегда оправдано. 
Пачку вологодского масла куда выгод-
нее продать внутри региона, потому что 
добавочная цена на полках столичных 
магазинов съедается транспортными 
расходами, жесткими условиями ритей-
леров и так далее.  Та же пачка масла, 
проданная туристу в своем регионе, 
подразумевает его расходы на транс-
порт, гостиницы, музеи, рестораны. 
И в этом случае промысел уже напря-
мую работает на экономику Вологод-
ской области.

– Если говорить о перспективах группы 
компаний «Вологодские сувениры», то ка-
кими вы их видите?

– Я оптимист.  Делай что можешь, и будь 
что будет.  Мы прилагаем все усилия 
к тому, чтобы каждый день улучшать 
свои продукты и делать что-то полезное 
для города. Мне очень нравится наша 
новая концепция. Надеюсь, что планы 
удастся реализовать. Сейчас в магази-
не заканчивается ремонт, вологжане 
уже оценили обновленный интерьер 
кафе «На Глинках» и стиль вывесок на 
здании. Многие новинки ассортимента, 
о которых я рассказывала, ждут свое-
го покупателя, прорабатываем темы 
лекций и мастер-классов. Нам всегда 
хочется вписать широкую русскую душу 
в прагматичные бизнес-процессы. Буду 
рада, если это получится.
Мир меняется, нам тоже нужно менять-
ся. Чтобы не стать тем самым музейным 
экспонатом! Ре

кл
ам
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Количество выданных патентов 
в Вологодской области увеличилось втрое

Предпринимателям помогут начать продажи 
на крупном российском маркетплейсе

Начинающие предприниматели все чаще 
выбирают патентную систему налогообложе-
ния. Этому способствуют льготные условия, 
в том числе по налогообложению.

На территории Вологодской области 
с 2021 года введены налоговые каникулы для 
предпринимателей, впервые зарегистриро-
ванных после 1 января 2021 года. Каникулы 
продлятся до 1 января 2025 года. 

– Преимущества работы на патенте оче-
видны, – считает заместитель губернатора, 
начальник департамента финансов области Та-
тьяна Голыгина. – Это освобождение от уплаты 
налога на два года, включая год регистрации в 
качестве предпринимателя; распространение 
налоговых каникул на 91 из 100 видов эконо-
мической деятельности сфер производства, 
социальной, научной сфер и бытовых услуг; 
возможность получения дополнительных 
средств на развитие.

В 2021 году в Вологодской области выдано 
295 патентов с нулевой налоговой ставкой, 
в 2022 году их количество возросло в три раза – 
до 883. 

Чаще всего вновь открытый бизнес выбира-
ет в качестве сферы деятельности монтажные 
работы, реконструкцию и ремонт помещений, 
автотранспортные услуги, разработку компью-
терного программного обеспечения, образова-
тельные услуги.

Кроме того, с этого года налоговая нагрузка 
по патентной системе налогообложения пере-
смотрена в сторону снижения. 

Например, если раньше стоимость па-
тента в административном центре райо-
на была выше, чем в селах и деревнях, то 
теперь предприниматель, работающий в 
райцентре, платит столько же, сколько и тот, 
кто ведет деятельность в поселениях муни-
ципалитета. 

Центр «Мой бизнес» объявил прием заявок 
от субъектов малого и среднего предпринима-
тельства и самозанятых граждан на оказание 
услуг по регистрации и сопровождению на 
российской электронной торговой площадке 
OZON. 

Специалисты сопроводят заявителей при 
заключении договора с маркетплейсом, сдела-
ют анализ ассортимента и создадут не менее 

20 карточек товаров, а также готовы помочь 
в настройке финансовых отчетов и прокон-
сультировать по отгрузке продукции.

Стоимость услуг составляет 30 000 рублей, 
при этом предприниматель или самозанятый 
заплатит только 5%, остальную сумму оплачи-
вает Центр «Мой бизнес». 

Прием заявок уже стартовал и продлится до 
1 июня.  

Текст:     
Полина 
Проворова Ра
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а Маркетинг для бизнеса: 

от медиа и performance-кампаний 
до полноценного brandformance
Куда движется рекламный рынок?

Сегодня важно быть готовыми 
к любым вызовам, чтобы не 
только сохранить текущие 
позиции на рынке, но и не 
упустить открывшиеся воз-
можности для масштаби-
рования бизнеса. Уже 9 лет 
digital-агентство Webest 
комплексно улучшает 
бизнес-процессы своих 
клиентов при помощи IT, 
на его счету более 150 ре-
ализованных проектов. За 
время работы компания из 
Череповца накопила опыт со-
трудничества с представителями 
различных сфер бизнеса из разных 
уголков страны и мира. 

– В России и по всему миру идут глобальные изме-
нения, которые меняют правила игры. Онлайн-рекламы 
становится больше из-за новых инструментов и возмож-
ностей, которые дает цифровое пространство. Искус-
ственный интеллект, еще вчера казавшийся безобидным 
ребенком, сегодня уже подросток, способный на вещи 
уровня младшего и среднего специалиста. Идут сдвиги 
к персонализации рекламы, – рассказывает руководи-
тель отдела продвижения Webest Александр Алексан-
дров. – Performance и брендинг пересеклись в точке 
с названием брендформанс – новый подход в рекламе, 
объединяющий работу с брендом и фокус на ключевой 
KPI бизнеса. Системы аналитики совершенствуются, от-
сюда появляются все новые требования к прозрачности 
и результативности рекламы, – подчеркивает он. 

Компания Webest специализируется на создании 
и развитии e-commerce проектов, мобильных прило-
жений, корпоративных сайтов. Клиенты Webest – это 
в основном компании из онлайн-торговли, производ-
ственной сферы и сферы образования, которые стре-
мятся повысить качество своих услуг и продуктов через 
цифровую среду. Среди ключевых клиентов можно вы-
делить «Лукойл», «Татнефть», «Кордиант», «Северсталь», 
ГК «Ренна», «Центр международной торговли», «Загор-
ский трубный завод», «Прагматика», «Империя керами-
ки», Shure, «Северная трубная компания», «КингСуши».

– Мы стремимся создавать и развивать проекты, 
ориентированные на решение потребностей клиентов, 
выстраиваем маркетинговую стратегию, руководству-
ясь глубоким анализом особенностей бизнеса клиента, 
разрабатываем медиаплан с расчетом основных KPI, – 
отмечает Александр Александров. – В нашем штате – 

специалисты всех уровней под каждый этап маркетинга: 
от аналитики текущей ситуации, прогнозирования и со-
ставления плана работ до реализации на всех доступных 
рекламных платформах страны и мира. Каждый сотруд-
ник имеет сертификаты, подтверждающие квалифика-
цию, и опыт ведения не менее 30 рекламных кампаний.

Помимо прочих компетенций, Webest входит в ТОП-
10 разработчиков e-commerce России по версии «Рей-
тинга Рунета», является аккредитованной IT-компанией 
и сертифицированным партнером компаний «Яндекс» 
и «ВКонтакте», золотым сертифицированным партнером 
«Битрикс24», участником ассоциации развития digital-
агентств ARDA.

Компания берет на себя весь спектр работ в рам-
ках интернет-продвижения. Оставить заявку и полу-
чить консультацию по проекту можно по телефону 
+7-495-266-67-95, написав на почту info@webest.ru, 
или на сайте webest.ru.

Текст:     
Екатерина
Комелькова

Фото:     
Дмитрий 
Паутов

Александр Александров, 
руководитель отдела 
продвижения Webest:

– Брендформанс, 
персонализация и измеримость – 
вот основа медийной рекламы, 
которая в будущем выйдет на 
совершенно иной уровень.

В 2022 году компания заняла 16 место 
в рейтинге агентств интернет-маркетинга 
в сфере электронной коммерции и стала 
победителем на самом крупном в России 

digital-конкурсе Tagline Awards в номинации 
«Лучший Performance Marketing».
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Евгений Шулепов: 
«Человек счастлив, 
когда он отдает»
Известный политик и бизнесмен, депутат Законодательного 
Собрания Вологодской области, в прошлом глава Вологды и депутат 
Государственной Думы Евгений Шулепов не любит иностранное слово 
«меценат». Ему ближе русское, христианское – «благотворитель», 
потому как само происхождение слова, даже его звучание, несет 
сакральный смысл: благо творить, то есть добро, выступать в роли 
творца и созидателя. 
Героем нашей рубрики Евгений Борисович стал не случайно. Всю свою 
жизнь он и тайно, и явно занимается благотворительной деятельностью. 
Буквально на днях под его патронажем завершилась реставрация 
двухэтажного деревянного особняка купца Коковашина в самом сердце 
Вологды – на Кремлевской площади, 4. Возрожденное здание получило 
новую жизнь, превратившись в уникальное культурное пространство 
с говорящим названием – «Дом с добром».

Твори добро на всей земле

– Евгений Борисович, поздравляем вас 
с запуском замечательного проекта «Дом 
с добром»! Как вам пришла идея реализа-
ции этого проекта в Вологде? 

 – Этой идее очень много лет. Еще 
будучи главой города, хотел создать 
в Вологде музей разных эпох. И вот все 
срослось – нашелся прекрасный исто-
рический дом, подобралась команда 
единомышленников. Вместе мы совер-
шили маленькое чудо. Всех приглашаю 
на Кремлевскую площадь оценить 
результат! Правда, мы еще продолжаем 
реставрационные работы на объек-
те, занимаемся наполнением музея, 
разрабатываем образовательную и 
культурную программу. Но тем не ме-
нее основные помещения уже открыты 
и вовсю принимают гостей. 

– Что можно увидеть в этом музее? 

– Всю историю Вологды за почти ты-
сячу лет. С древности до наших дней. 
К примеру, там есть находки, которые 
мы сами обнаружили, проводя архео-
логические изыскания на территории 
дома – предметы из той земли, когда 
начиналась Вологда. 
Представляете, какой трепет испыты-
ваешь, когда прикасаешься к подобным 
вещам? А в «Доме с добром», кстати, 
потрогать можно все, в этом изюмин-
ка музея. Так из зала в зал, от эпохи 
к эпохе подбираешься к современно-
сти. Словно оказываешься в машине 
времени. Только что читал берестяную 
грамоту – и вот уже слушаешь совет-
ское радио. Дух захватывает! В такие 
моменты остро понимаешь – время 
быстротечно, останется ли в нем что-то 
после тебя? 

Текст:     
Анастасия Николаева
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– По этой причине вы занимаетесь меце-
натской и благотворительной деятельно-
стью – чтобы оставить след в истории? 

– Отвечу словами одной популярной 
и всем известной песни. «Твори добро 
на всей земле, твори добро другим во 
благо, не за красивое «спасибо» услы-
шавшего тебя рядом». Благотворитель-
ность – это бескорыстный порыв души. 
Не для чего-то. А потому, что не можешь 
иначе. Это дает тебе смыслы, цели, 
делает счастливым в конечном итоге. 
А счастье в чем заключается? В том, 
чтобы быть нужным людям. У русского 
человека это вообще особенность на-
ционального менталитета. Мы вот такие 
родились, природа нас такими устроила. 

– Выходит, каждый русский – благотвори-
тель по природе своей? 

 – А что, разве не так? Какой русский 
пройдет мимо чужой беды? Наши люди 

собирают миллиарды рублей на лечение 
детям, несут свои вещи погорельцам 
или просто нуждающимся, восстанавли-
вают за свой счет целые деревни. Я это 
вижу каждый день. Так что благотвори-
тельность – не прерогатива состоятель-
ных людей. Это деятельность, доступная 
каждому. 

Деревня – душа России 

– Вы сказали о восстановлении деревень. 
В этой сфере вы тоже реализуете немало 
проектов. Самый известный, пожалуй, – это 
сельский марафон в деревне Сметанино. 

– Марафон является частью Стратегии 
развития Верховского сельского посе-
ления. Это масштабный проект, кото-
рый реализуется силами сотен людей. 
Все началось весной 2017 года. Ко мне 
обратились местные власти с просьбой 
помочь найти 250 миллионов рублей на 

строительство фермы для крестьянского 
хозяйства Александра Мызина. Ферма 
должна была дать новый импульс разви-
тию поселения и его центру – селу Сме-
танино.  Я решил туда поехать и встре-
титься с жителями. Собрались мы тогда 
в школьном спортзале и откровенно 
поговорили. Зачем селу новая ферма, 
если в ней работать некому? Молодежь 
уезжает. И тогда люди сказали, что они 
никуда не хотят уезжать из Сметанино, 
верят в свое село и в свои силы. Вместе 
мы решили придумать план развития 
села по всем направлениям – Стратегию. 
Ее девиз таков — России нужно новое 
село! И в нем должно быть не только 
комфортно, но и интересно жить. 

– Хороший девиз! Но кто его финансирует? 

– Все сметанинцы вкладываются 
в реализацию Стратегии. Ведь в таком 
деле финансовый фактор не первооче-
редной. Важна прежде всего энергия 
людей, их желание творить благо! Когда 
такая энергия есть, ресурсы сами под-
тягиваются отовсюду. В итоге в Смета-
нино не только новая ферма появилась! 
Село преобразилось. Туда подтянули 
газ, отремонтировали школу, построи-
ли ФАП, отремонтировали инфраструк-
турные объекты, в этом году положат 
асфальт к селу от федеральной трассы, 
скоро там начнется строительство со-
циально-культурного центра. Отремон-
тированы домохозяйства, высажены 
парк и фруктовая роща, идет реставра-
ция храма. И люди стали туда приез-
жать жить. Два десятка новых домов 
построено в селе. И оно продолжает 
расти: принят новый генплан, и в нем 
заложено расширение и развитие. 
А марафон – один из инструментов, 
с помощью которого это развитие мы 
обеспечиваем. 

 – За три года в марафоне приняли участие 
более 4 000 спортсменов из 40 регионов 
России. Марафон посетили руководители 
федерального и регионального уровней, 
спортивные деятели с мировым именем, 
олимпийские чемпионы, рекордсмены 
и известные журналисты. И все это в воло-
годском селе, в 200 километрах от област-
ной столицы. Как вам удается привлечь 
в вологодскую глубинку людей из десятков 
регионов страны?

– Марафон в Сметанино – не про-
сто спортивное мероприятие. Да, оно 
уникальное в своем роде: единствен-
ный в стране сельский марафон. Трасса 

его – историческая дорога, по которой 
наш великий ученый Михаил Василье-
вич Ломоносов шел из Архангельска в 
Москву. Это единственная сертифици-
рованная сельская трасса в стране, где 
можно выполнять норматив мастера 
спорта. Событие включено Минспортом 
в Единый федеральный календарный 
план межрегиональных, всероссийских 
и международных спортивных меро-
приятий. Все это чрезвычайно важно 
для территории, но люди приезжают не 
поэтому. А потому, что их привлекает 
энергетика! Они хотят быть сотвор-
цами вместе с организаторами про-
цесса. Ведь миссия марафона состоит 
в достижении самых благих целей для 
общества и государства. Это событие 
призвано привлечь внимание к пробле-
мам российской глубинки, объединить 
и сплотить активных и неравнодушных 
людей, радеющих за наши села и дерев-
ни, аккумулировать ресурсы на терри-
тории в целях ее развития. И, конечно 
же, ежегодное проведение марафона 
способствует решению главнейшей 
государственной задачи – обеспечению 
здоровья и долголетия людей. Великая 
сила марафона – в его мощном созида-
тельном эффекте! Так что это не просто 
спортивный праздник. Это праздник 
возрождения российского села. Кстати, 
помимо марафона в Сметанино прово-
дится уже пять различных соревнова-
ний федерального масштаба, это село 
по факту уже превращается в сельскую 
спортивную столицу России!

– Почему село так важно возродить? Чем 
плоха глобализация?

– Россия занимает шестую часть суши. 
И всю эту территорию должен кто-то 
обслуживать. Кто-то должен о земле 
заботиться, о каждом ее краешке. Село – 
наша территориальная, стратегическая, 
продовольственная, экологическая 
безопасность. Убежден, Россия спасется 
деревней! Поэтому возрождение глу-

Марафон является частью Стратегии 
развития Верховского сельского поселения. 

Это масштабный проект, который 
реализуется силами сотен людей. России 

нужно новое село! И в нем должно быть не 
только комфортно, но и интересно жить. 

«Дом с добром» 
недавно открылся 
для посещения после 
реставрации и сразу 
стал популярен 
у вологжан и гостей 
города.
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бинки – дело государственной важности, 
национальный приоритет. На примере 
Сметанино мы показали, что поднять 
деревню – реально. Но надо действовать 
по уму, а не вслепую закапывать деньги 
в землю. Нужно стратегическое плани-
рование, этому надо обучать прежде 
всего управленцев на местах. С этой це-
лью на протяжении нескольких лет реа-
лизую образовательный проект – учим 
глав поселений разрабатывать страте-
гии, которые принесут результат. Сам 
лично я провел более 10 образователь-
ных сессий для глав совместно с учены-
ми РАН. Издал методическое пособие 
«Как написать и реализовать Стратегию 
развития сельского поселения», книга 
в свободном доступе как в печатном, так 
и в электронном виде.  

Мы бьемся на интеллектуальной 
линии фронта

– Кстати, книгоиздание – еще одна область 
ваших интересов. Казалось бы, где вы – 
абсолютный технарь по складу ума – и где 
литература и книгопечатание! Но тем не 
менее вы стали учредителем Междуна-
родной литературной премии «В НАЧАЛЕ 
БЫЛО СЛОВО» и издали в рамках этого про-
екта уже более 150 тысяч книг! Что спод-
вигло вас на это?

– Несколько лет назад ко мне пришли 
Михаил Карачёв и Александр Цыганов из 
регионального отделения Союза писате-
лей России, попросили помочь издать им 
литературный журнал. Я помог. Но когда 
его посмотрел, у меня возник вопрос: 
где молодежь? В издании печатались в 
основном уже известные вологодские 
авторы. Молодые авторы, как оказалось, 

чаще всего пишут «в стол». Тогда и решил 
поддержать начинающих поэтов и про-
заиков, учредив литературную премию 
для них. В 2017 году она была проведена 
впервые для авторов из Вологодской 
области. По итогу были изданы сборники 
премии, мы разместили их во всех об-
ластных библиотеках России. Так страна 
узнала о нашей инициативе. Премия 
масштабировалась. На соискание третьей 
премии мы приняли уже более 1700 за-
явок, 40 тысяч рукописей из 81 региона 
страны. В жюри – известные заслужен-
ные писатели, критики, журналисты, 
филологи. Они проводят для участников 
премии литературные семинары, об-
учают начинающих писательскому труду. 
Каждая премия завершалась изданием 
сборников лучших произведений. Самым 
массовым тиражом вышла книга про-
изведений для детей «Кусочек счастья» 
– мы напечатали 75 тысяч экземпляров 
и раздали их вологодским ребятишкам в 
детсадах и детской областной больнице. 
Потом ко мне за помощью в книгоиз-
дании стали обращаться авторы уже вне 
рамок литературной премии. Что мог – 
поддержал. 

– Какая изданная вами книга особенно за-
помнилась? 

– Мне особенно запомнились две исто-
рии. В одной из премий участвовала 
трехлетняя девочка Есения Ковалева из 
Москвы. Она сама написала и проил-
люстрировала сказку «Жил-был ежик». 
Конечно, мама Алина ей помогала, но 
основа сделана этой талантливой уни-
кальной девочкой. Я был поражен, когда 
прочел сказку. Это очень искренняя и 
даже философская история о ежике, 
который ходил по лесу и искал одеяло, 

чтобы согреться. Ко многим зверям он 
обращался за помощью. И когда уже от-
чаялся, ему встретилась гусеница-шел-
копряд, которая сплела для него одеяло, 
потому что, цитата: «у всех должны быть 
теплое одеялко и милый дом»! Это уже 
выходит за рамки истории о ежике из 
сказочного леса, так что я не задумыва-
ясь принял решение издать эту сказку. 
И расскажу одну историю, от которой до 
сих пор ком в горле. Во второй литера-
турной премии в номинации «Поэзия» 
шла на победу Нина Корнеева из Чаго-
ды. Мы пригласили ее на литературный 
семинар, где жюри должно было оконча-
тельно выбрать победителей и огласить 
имена. Оказалось, что у Нины онкология 
в последней стадии, счет шел на неде-
ли, врачи запретили ехать. Но она все 
равно приехала. И выиграла. В ее честь 
играл оркестр, звучали аплодисменты, 
а позже ее произведения были изданы. 
Она плакала от счастья на семинаре, 
не стесняясь говорила, что эта побе-
да так вдохновила ее, что захотелось 
жить. И она прожила потом еще восемь 
месяцев вопреки всем медицинским 
прогнозам.

– Как получилось, что премия из всерос-
сийской стала международной? 

– Вы видите, что творится в мире. От-
мена всего русского, русской культуры 
и русского языка. Поэтому сейчас осо-
бенно важно запускать международные 
культурные проекты на русском языке. 
Однако литпремия «В НАЧАЛЕ БЫЛО 

СЛОВО» уже далеко не единственная 
в этом направлении. Когда шесть лет 
назад мы ее открывали, частных ини-
циатив в литературе было на пальцах 
пересчитать. Наш проект среди прочего 
способствовал тому, чтобы эта ситуация 
изменилась. Сейчас в России уже десят-
ки литературных премий, поддержива-
емых частными лицами, каждый регион 
имеет свои литературные чтения, 
государство озаботилось литературным 
процессом и стало активно поддержи-
вать молодых авторов через грантовые 
механизмы. Так что свою задачу наша 
литпремия «В НАЧАЛЕ БЫЛО СЛОВО» не 
только выполнила, но и перевыполнила, 
выступив своеобразным локомотивом 
литературного процесса в стране. 

Благотворительность меняет 
действительность 

– Вы являетесь председателем правления 
Фонда имени Христофора Леденцова – на-
шего великого земляка, ученого и мецена-
та. Как вы понимаете знаменитый девиз 
леденцовского общества: «Наука. Труд. Лю-
бовь. Довольство»?

– Этот девиз – формула счастья для 
человека и общества. Для меня большая 
честь быть продолжателем идей Леден-
цова. Со временем его мысли и дела 
получили еще большую ценность, они 
остаются актуальными, и в этом гений 
Леденцова. Он тонко чувствовал обще-
ство и умел видеть далеко вперед. Нахо-

Награждение 
победителя второй 
литературной 
премии «В НАЧАЛЕ 
БЫЛО СЛОВО» Нины 
Корнеевой. По итогам 
каждого конкурса 
издается сборник 
с произведениями 
участников.

Евгений Шулепов - 
председатель Фонда 
развития и поддержки 
общественных 
инициатив имени 
Христофора Леденцова.
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дясь у власти, будучи депутатом, а затем 
главой города, всячески поддерживал 
науку. На его личные средства были по-
строены институты, лаборатории, музеи 
по всей стране. Кто знает, не будь Леден-
цова, может быть, не появилась бы тогда 
и таблица Менделеева. Без преувеличе-
ния, именно такую роль играл Леденцов 
в развитии науки и общества в целом. 
И позаботился о том, чтобы после 
него шестеренки крутились. Весь свой 
капитал Леденцов завещал «Обществу 
содействия успехам опытных наук и их 
практических применений». Он оста-
вил своему фонду больше, чем Альфред 
Нобель! Об этом надо рассказывать из 
каждого утюга, восстанавливая истори-
ческую справедливость по отношению 
к имени Леденцова. Оно должно звучать 
так же громко, как этот же Нобель. И не 
просто звучать, а стать объединяющим 
для всех прогрессивных людей в России. 

– Что вам особенно импонирует в биогра-
фии Леденцова?

– Его подходы к меценатской деятель-
ности. В первую очередь – системность. 
Благотворительность тогда меняет 
действительность, когда это система на 
всех уровнях общества, а не вспышки 
от случая к случаю. Когда был главой 
города, пытался запустить эти процес-
сы в Вологде, серьезно занимаясь со-
циальным проектированием. Тогда мы 
создали более 100 проектов в разных 
отраслях и направлениях под единым 
брендом «Вологда – город добрых дел». 

Их цель – улучшить жизнь горожан. 
При этом способ реализации тогда был 
ноу-хау для России. Мы назвали его со-
циальным корпоратизмом – объедине-
нием усилий и ресурсов власти, бизнеса 
и горожан. Общими усилиями, когда 
каждый в городе являлся сотворцом 
и благотворителем, мы реализовали 
миллионы добрых дел. Достаточно на-
звать проекты «Забота», «Город дет-
ства», «Цветущий город», чтобы понять, 
о чем я говорю. Эти проекты позволили 
Вологде в 2014 году получить статус 
центра социальных инноваций России, 
наш опыт был внедрен по всей стране. 
Очень важно, что тогда нам удалось 
подтянуть бизнес системно заниматься 
развитием города. Сотни миллионов 
были вложены предприятиями и ком-
паниями в улучшение городской среды 
только в рамках социального проекта 
«Шефы», когда бизнес добровольно 
закреплял за собой какую-либо город-
скую территорию и шефствовал над 
ней. Важно, чтобы власть занималась 
организацией этих процессов. Каждая 
просьба о помощи должна рассматри-
ваться не как локальный случай для 
приложения усилий, а как идея для 
общественного преобразования. Все 
наши тогдашние городские проекты 
родились именно так – из отдельных 
просьб горожан. По этому принципу 
я продолжал работать и в Государ-
ственной Думе. Вот один пример. Ко 
мне обратились должники, у которых 
приставы списывали подчистую все 
деньги в счет погашения долга. Люди 
были в отчаянии: как жить? Случай не 
единичный. Значит, помогать надо не 
только конкретно этим людям, кото-
рые дошли до депутата. Надо решать 
вопрос системно. Так родился законо-
проект, который гарантирует каждому 
человеку в России неприкосновенность 
прожиточного минимума. Закон при-
нят и действует. 

– Евгений Борисович, почему вы не разгла-
шаете суммы, которые тратите на благие 
дела? Мы затронули в этом интервью всего 
лишь несколько ваших проектов, но вкупе 
они по самым скромным подсчетам тянут 
на сотни миллионов рублей. Почему бы не 
рассказать об этом людям? 

– Потому что важны не деньги, а резуль-
тат. Счастье людское ведь не миллиона-
ми измеряется, а эмоциями – радостью, 
улыбками, вдохновением... Я не запо-
минаю, сколько потрачено на благие 
дела. Но я всегда помню улыбки!

В деле 
благотворительности 
важны не деньги, 
а результат — уверен 
Евгений Шулепов.
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Что нам стоит 
ферму построить
В прошлом году в сельском хозяйстве Вологодской области было 
реализовано немало инвестиционных проектов по строительству 
современных животноводческих комплексов. К двум из них – 
в Верховажском и Междуреченском районах – самое непосредственное 
отношение имеет компания «Ваш ангар». Ее директор рассказал о том, 
какие условия нужно учесть, чтобы уложиться в бюджет и сроки при 
строительстве сельхозобъектов, а также об интересных решениях, 
которые строители применяли в регионе.   

Текст:     
Анастасия Николаева

Фото:     
из архива 
компании 
«Ваш ангар»
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Расширяя сферу интересов

Изначально компания зани-
малась и занимается по сей день 
производством металлоконструкций 
промышленных и торговых объек-
тов. В 2020 году она расширила про-
фессиональный кругозор на активно 
развивающееся сельское хозяйство.

На сегодняшний день в портфеле 
ООО «Ваш ангар» уже два крупных 
проекта, реализованных на терри-
тории Вологодской области. Фирма 
выполняла полный комплекс работ 
по строительству первой очереди 
современного животноводческого 
комплекса на 685 голов с доильным 
залом в Верховажском районе для 
СПК колхоз «Н-Кулое» и фермы 
с привязным содержанием в Между-
реченском районе для ООО «Монза». 
Стоит отметить, что работы на этих 
объектах проводились в самый раз-
гар пандемии, при нестабильном 
рынке цен и дефиците стройматери-

алов, но, несмотря на это, компания 
успешно завершила оба проекта.

Технологии и решения

Осенью 2021 года были заверше-
ны строительные работы первой оче-
реди «Животноводческого комплекса 
на 685 голов» беспривязного содер-
жания КРС для СПК колхоз «Н-Кулое». 
Изначально проектом была пред-
усмотрена установка доильного зала 
«Параллель», но в ходе строительства 
заказчик изменил проектное реше-
ние и значительно увеличил площадь 
всего доильно-молочного блока под 
импортный зал «Елочка». Также были 
закуплены молочные танки-охлади-
тели. Систему вентиляции оборудо-
вали отечественными приточными 
вентиляторами и вытяжными шахта-
ми. А комфорта животным добавили 
электрические щетки-чесалки. Для 
системы навозоудаления с фермы 
были выбраны хорошо зарекомен-

Алексей Соколов, 
директор ООО «Ваш 
ангар», подчеркивает, 
что строительство 
объектов для АПК — 
сегодня одно из 
основных направлений 
работы компании.

– Успех в реализации 
инвестиционных проектов 
в сельском хозяйстве по созданию 
новых производственных площадей 
абсолютно всегда зависит, 
во-первых, от финансового 
обеспечения, позволяющего 
осуществить все задуманное. Если 
средства заемные, то к началу 
строительства кредитные ресурсы 
должны быть уже одобрены 
банком. А во-вторых, нужно 
обязательно иметь грамотный 
проект и четко понимать, какие 
технологии и оборудование 
будут использоваться в будущем 
комплексе. Только при соблюдении 
этих условий можно получить 
нужный результат, закончить 
строительство в срок и не выйти 
за рамки бюджета.
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довавшие себя на рынке скреперная 
установка и штанговый насос.

Через год, осенью 2022 года, уже 
была сдана заказчику ферма на 264 го-
ловы привязного содержания в деревне 
Игумницево Междуреченского района.

Особое внимание в реализации 
проекта в ООО «Монза» было уделено 
передовым технологиям с примене-
нием современного оборудования как 
российского, так и зарубежного про-
изводства. В животноводческом ком-
плексе установлена линейная доильная 
установка «ИМТ» с переменным доени-
ем с российской системой подвесного 
передвижения аппаратов вдоль линии 
молокопровода. Электронные доильные 
аппараты будут аккумулировать все дан-
ные по стаду в программе управления, 
в том числе собирать информацию о 
состоянии животных и качестве молока. 
За кормление стада отвечает робот-под-
талкиватель. Молоко охлаждается в по-
токе через коаксиальный теплообмен-
ник, что существенно снижает нагрузку 
на танк-охладитель. Система вентиля-
ции в коровнике осуществляется при-
точными вентиляторами, вытяжными 
шахтами и свето-вентиляционными по-
ликарбонатовыми подъемными окнами: 
это чисто российская разработка. Навоз 
с фермы убирается шнековым горизон-
тальным транспортером.

Расширение географии 
и перспективы

Помимо Вологодской области, 
ООО «Ваш ангар» активно осваивает 
и рынок сельхозстроительства соседних 
регионов. Например, уже получили по-
ложительное заключение госэкспертизы 
проекты нескольких объектов в Ярос-
лавской и Московской областях, там 
активно ведутся строительные работы.

– Отечественный АПК благодаря 
поддержке государства развивается 
все последние годы. Получив такой 
опыт, мы активно стремимся занять 
свою нишу в сфере проектирования 
и строительства сельскохозяйственной 
инфраструктуры любой сложности. 
Для этого у нашей компании есть все 
необходимое: штат профессионалов, 
налаженные связи с поставщика-
ми технологического оборудования 
и стройматериалов, парк строительной 
техники. Уверен, что мы пришли на 
этот рынок всерьез и надолго! – подво-
дит итог разговора руководитель «Ваш 
ангар».
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ООО «МОНЗА» 
(Междуреченский район Вологодской области).
Ферма на 264 головы КРС с привязным 
содержанием.

СПК КОЛХОЗ «Н-КУЛОЕ»  
(Верховажский район Вологодской области).
Первая очередь животноводческого комплекса 
на 685 голов КРС с доильным залом.
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«Тепличный»: 
гордость за прошлое, 
уверенность в будущем
В тепличном комплексе в Вологде стартовал сезон: огурцы уже 
в продаже, а первую партию томатов снимут к середине апреля. 
Здесь рассчитывают перекрыть свой рекорд 2021 года в 5 115 тонн 
урожая овощей. Руководитель СХПК Комбинат «Тепличный» 
Алексей Семёнов рассказал о том, почему вологодские 
огурцы дороже привозных, как в условиях санкций вырастили 
голландские тюльпаны и что даст строительство новой теплицы 
с искусственным освещением. 

Текст:     
Ольга Колтакова

Фото:     
Денис Едрышов

Алексей Семёнов рассказал о нюансах тепличного производства первому заместителю губернатора области Дмитрию Горбачёву и начальнику департамента 
сельского хозяйства и продовольственных ресурсов Сергею Поромонову.
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«Тепличный» – это целый микрорайон в об-
ластной столице. Почти 13 гектаров теплиц, 
где в конце зимы и ранней весной на фоне ле-
жащего за стеклом снега зреют огурцы, цветут 
поля тюльпанов, ковром стелется зелень салата 
и деловито жужжат шмели. Здесь работает 
271 человек и еще 21 – в фирменных магази-
нах. Также в активе предприятия есть отделе-
ние в поселке Фетинино Вологодского района, 
там находятся площади для овощей открытого 
грунта и животноводческий комплекс, где 
трудится коллектив из 104 человек. 

Последние два года стали самыми резуль-
тативными в 50-летней истории «Теплично-
го» – урожай овощей защищенного грунта, 
а это основное направление предприятия, 
превысил отметку в 5 000 тонн. Только огурцы 
дают 13-14 килограммов с одного растения, 
или 32 килограмма с одного квадратного ме-
тра, а всего –  около 3 000 тонн за сезон. Рост 
не смогли затормозить даже антироссийские 
санкции.

– Были опасения по закупке семян некото-
рых видов продукции, луковиц тюльпанов, так 
как они голландские, запчастей для импорт-
ной техники, – комментирует председатель 
СХПК «Тепличный» Алексей Семёнов. –  Но 
поставщики адаптировались к условиям санк-
ций, и поставки продолжаются, правда, цены 
выросли на 20 – 30%. Средства защиты рас-
тений в открытом грунте мы тоже используем 

преимущественно импорт-
ные, по ним рост 

стоимости 

составил и вовсе 40–50%, что, конечно, сказы-
вается на себестоимости продукции, а значит, 
и на цене для покупателей. В целом с закупкой 
вопрос решили. 

Другая проблема, с которой пришлось 
столкнуться предприятию – рост тарифов. Если 
сравнивать январь прошлого года и нынешне-
го, стоимость газа увеличилась на 15%, а элек-
троэнергии – на 8%. Алексей Анатольевич при-
водит пример: в морозы, стоявшие в начале 
2023-го, только за один день за газ «набегало» 
1 миллион 100 тысяч рублей, и это при том, что 
теплицы были практически в нерабочем состо-
янии, посадки в них начинаются позднее.  

Однако, несмотря на обоснованную, но 
довольно высокую цену на огурцы, помидоры, 
салат и зелень (по сравнению с конкурентами 
из южных регионов), вологодские потребители 
выбирают на прилавках продукцию комбината 
«Тепличный». 

– Во-первых, людям импонирует то, что 
наши огурцы и помидоры выращены с приме-
нением биометода, без использования средств 
химической защиты, а значит, экологически 
чистые. У каждого растения есть свои насеко-
мые-вредители, но у вредителей тоже есть свои 
вредители, которые называются энтомофаги. 
В нашей биолаборатории мы разводим четыре 
вида энтомофагов, которые борются с вредными 
насекомыми, и необходимости в применении 
химикатов нет, – рассказывает Алексей Семёнов 
о конкурентных преимуществах. –  Во-вторых, 
и огурцы, и помидоры у нас опыляют шмели, 
поэтому вкусовые качества у тех же привычных 
нам колючих огурцов лучше, чем у длинных, 
неопыляемых. Раньше мы закупали шмелей в 
Израиле и Бельгии, а сейчас в наших теплицах 
отлично работают отечественные, воронежские. 
Ну и в-третьих, все наши овощи выращиваются 
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при естественном освещении и достаточном 
количестве солнца. Недобросовестные продавцы 
часто вводят потребителей в заблуждение, про-
давая им огурцы от «Тепличного» перед Новым 
годом или помидоры в январе. Мы снимаем 
огурцы только с середины февраля по середину 
октября, в этом году даже позже, а помидоры – 
с середины апреля по декабрь.

О продуктовом патриотизме жителей реги-
она говорит и начальник департамента сель-
ского хозяйства и продовольственных ресурсов 
Вологодской области Сергей Поромонов.

– Вологжане в первую очередь готовы по-
купать продукты местных производителей. 
В нашем регионе два крупных тепличных 
комплекса – «Тепличный» в Вологде и «Новый» 
в Череповецком районе. Конечно, им сложно 
конкурировать по себестоимости овощей с бо-

лее солнечными регионами, – отмечает Сергей 
Поромонов. – Меры господдержки для сельхоз-
производителей по закупке семян, энергоно-
сителям, производству молока, строительству 
новых мощностей и другим направлениям по-
могают предприятиям развиваться и обеспечи-
вать продовольственную безопасность региона. 

Только за 2022 год СХПК Комбинат «Те-
пличный» в сумме получил в качестве субси-
дий 41 миллион рублей. По словам его руково-
дителя, господдержка, особенно региональная, 
за последние несколько лет ощутимо выросла. 
И это позволяет работать на перспективу.

Например, сейчас идет активное обсуж-
дение строительства новой теплицы с ис-
кусственным освещением на площади в один 
гектар. В ней можно будет выращивать овощи 
круглый год, а не сезонно. Земельный вопрос 
уже решен, проектные работы планируют 
закончить в этом году. Ориентировочная стои-
мость проекта – 220 миллионов рублей. 

21 февраля на предприятии побывал 
первый заместитель губернатора Вологодской 
области Дмитрий Горбачёв. 

– Тепличный комплекс явно процвета-
ет, – поделился он впечатлением. – Комбинат 
результативно работает уже на протяжении 
50 лет. Ключевые факторы успеха – это коллек-
тив, высокая культура производства, система 
менеджмента и оперативного управления 
и взаимодействие с правительством области. 
Все это в комплексе дает возможность нара-
щивать производство и рабочие места. У ком-
пании существенные планы по масштабиро-
ванию. Сейчас рассчитывается бизнес-кейс по 
строительству новой современной теплицы. 
Правительство Вологодской области будет 
субсидировать часть затрат.

Более 500 000 тюльпанов 21 сорта 
вырастили в СХПК Комбинат «Тепличный» 

в этом году. Несмотря на сложности 
с доставкой луковиц из Голландии, 

специалисты нашли обходные пути, чтобы 
привезти их в Вологду. Как подчеркнул 

председатель кооператива, это подарок 
женщинам на 8 марта. При этом только 
половина цветов реализуется в регионе, 

остальное уходит в Санкт-Петербург, 
Сыктывкар, Кострому, Киров, Ярославль. 
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Квестом 
по коррупции
Как в российских регионах работают над формированием 
антикоррупционного менталитета.

Коррупцию дешевле предотвратить, чем 
бороться с ее последствиями. Поэтому сегодня 
в детских садах рассказывают антикоррупци-
онные сказки, в школах проводят квесты на 
эту тему, молодежи в мессенджерах рассылают 
информационные карточки о вреде корруп-
ции, а чиновникам разъясняют стандарты 
антикоррупционного поведения. В Вологде 
проанализировали опыт регионов в противо-
действии и профилактике этого негативного 
социального феномена.     

В конце марта в столице области прошел 
III Межрегиональный антикоррупционный 
форум «Антикоррупционное просвещение: 
стратегия развития и лучшие практики вне-
дрения». 

В нем участвовали представители орга-
нов по профилактике коррупционных и иных 
правонарушений из 13 регионов России, 
а также органов власти Вологодской области, 
региональных правоохранительных структур, 

областных образовательных организаций, 
общественности.

–  Значение антикоррупционного просве-
щения и профилактики коррупционных право-
нарушений очень велико, – подчеркнул на 
открытии форума первый заместитель губер-
натора Вологодской области Эдуард Зайнак. – 
В  условиях, когда коррупция имеет высокую 
латентность, наказывать за совершенное пра-
вонарушение – это уже поздно, гораздо важнее 
предотвратить, создать стандарт антикорруп-
ционного поведения как у чиновников, так и 
у других граждан, которые взаимодействуют 
с властью и так или иначе подвержены риску 
участия в коррупционных правонарушениях. 

Он отметил, что на Вологодчине в послед-
ние годы заметно снизилось количество пре-
ступлений коррупционной направленности. 

Александр Расстрыгин, замначальника 
управления противодействия коррупции 
Московской области, в своем выступлении на 

Текст:     
Полина Проворова
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пленарном заседании констатировал, что в их 
регионе количество таких правонарушений 
тоже снижается – в 2022 году привлекли к от-
ветственности государственных и гражданских 
служащих на 20% меньше, чем в предыдущем. 
На это повлияла в том числе и многоплановая 
профилактическая работа, которая ведется 
в Московской области. Александр Расстрыгин 
рассказал, что темы для разъяснения они берут 
не из теории, а из практики прокурорских 
проверок, реальных уголовных дел, из СМИ 
и других открытых источников информации. 
Люди задают вопросы в чат-боты на семинарах 
или присылают их в сообщениях на телефоны 
управления. Например, последнее время ак-
туальным оказался блок вопросов по особен-
ностям декларирования доходов в условиях 
специальной военной операции.

Татарстан – один из самых инвестицион-
но-привлекательных и быстроразвивающихся 
российских регионов. Но большие финансы 
требуют усиленного контроля. В республике 
ежегодно правоохранительными органами 
выявляется около 1000 правонарушений кор-
рупционной направленности. В регионе еще 
в 2006 году был принят Закон, а затем и про-
грамма по профилактике коррупции. Одной 
из первых отраслей, где был наведен порядок, 
стало сельское хозяйство. Ранее многие руко-
водители сельхозпредприятий практиковали 
приписки: поля давали нереальные урожаи, 
а с коров-ударниц надаивали нереальное 
количество литров молока. Как резюмировал 
Алексей Панкратов, заведующий орготделом 
управления президента Татарстана по вопро-
сам антикоррупционной политики, основной 
итог работы – это минимизация системных ус-
ловий для возникновения коррупции. Ноу-хау 
Татарстана – электронная система «Народный 
контроль», в которой есть отдельный раздел 
о коррупции. 

К приложению подключены более 
70 000 пользователей, там люди могут сооб-
щить о волнующей их проблеме.  В республике 

даже был создан научный центр по изучению 
коррупции. А для формирования антикор-
рупционного мировоззрения у молодежи 
в школах, колледжах и университетах проводят 
форумы, семинары и исследования.  

  В Ульяновской области основной акцент 
в работе по профилактике коррупционных 
правонарушений с молодым поколением 
и городским населением делают на социаль-
ные сети, а в сельской местности остаются 
востребованы газеты и буклеты. Участница 
антикоррупционного форума, начальник 
управления по реализации государственной 
политики в области противодействия корруп-
ции администрации губернатора Ульянов-
ской области Светлана Яшнова, поделилась 
опытом: они доносят информацию до детей 
в начальной школе и даже в детском саду 
через сказку. При этом антикоррупционные 
сказки придумывают студенты профильного 
факультета вуза. 

Как эффективнее «достучаться» до молоде-
жи, рассказал начальник управления по моло-
дежной политике правительства Вологодской 
области Виталий Кобыльников. Он отметил, 
что у этого поколения есть особенности вос-
приятия информации, которые нужно учиты-
вать. Например, подрастающее поколение не 
хочет читать длинные тексты, зато информа-
ционные карточки заходят на ура. 

По данным опросов ВЦИОМ (2020 год), каж-
дый 10-й опрошенный россиянин считает, что 
взятки иногда допустимы. Фонд общественно-
го мнения несколько лет назад (2019 год) при-
водил результаты собственного мониторинга: 
чаще всего граждане страны объясняли кор-
рупцию тем, что «нет наказания и контроля», 
«власти сами коррумпированные», «русский не 
может не брать — люди такие». В общем, пока 
с антикоррупционной ментальностью у нас 
проблематично. Да и понятно, что даже при 
системном подходе за пару лет мировоззрение 
не изменишь. 

Как говорится, есть над чем работать. 

На форуме первый замгубернатора Вологодской области Эдуард Зайнак акцентировал, что коррупция угрожает эффективной работе системы государственной власти.
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Женское лицо 
стального бизнеса
В ряде отраслей промышленности традиционно преобладает 
женский труд. Дает ли это преимущества предприятию или, напротив, 
сдерживает развитие? Работодатели отмечают, что женщины более 
усидчивы, аккуратны, исполнительны, способны одновременно 
вести несколько проектов и все успевать; также они могут лучше 
организовать процесс и создать благоприятный психологический 
климат в коллективе. 

В череповецкой компании «СТАЛЬЭМАЛЬ», 
крупнейшем производителе эмалированной 
посуды в России, 70% работников – представи-
тельницы прекрасного пола. Директор по про-
изводству Александр Поликарпов говорит, что 
менеджмент предприятия высоко ценит жен-
щин за трудолюбие и ответственное отношение 
к работе, эти качества положительно влияют на 
производительность всего коллектива. Накану-
не 8 марта вместе с ним мы прошли по подраз-
делениям и узнали, что мотивирует женщин 
работать на непростом производстве посуды.    

Визитная карточка компании

«Трудолюбие, исполнительность, красота» 
на «СТАЛЬЭМАЛИ» начинаются с приемной 
генерального директора Андрея Коленова 
– зоны ответственности секретаря Марины 
Гусевой. Общение с всегда элегантной, привет-
ливой помощницей руководителя, спокойная 
уютная атмосфера кабинета сразу настраивают 
посетителей на позитивный лад. Как бы ни 
была занята, она всегда найдет время, чтобы 
помочь в решении вашего вопроса, отложив 

Текст:     
Татьяна Шалушкина

Фото:     
Денис Едрышов

Начальник цеха эмалирования компании «СТАЛЬЭМАЛЬ» Юлия Яковлева
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текущие дела. В обязанности секретаря входит 
все, что связано с повседневной деятельностью 
руководителя компании: организация и до-
кументационное обеспечение его рабочего 
дня, оформление приказов, ведение графика 
совещаний и переговоров, ведение делопро-
изводства. В оформлении и хранении доку-
ментов у помощницы директора порядок: в ее 
бумажном и виртуальном хозяйстве все раз-
ложено по полочкам. Марина отлично владеет 
компьютерными технологиями и может опера-
тивно решить вопрос с оформлением срочной 
командировки.

– Марина – опытный, профессиональный 
секретарь. Она уже шесть лет на этом ответ-
ственном посту. Не каждому по плечу столь 
хлопотная должность, – отзывается о ней 
Александр Юрьевич.

И даже общаясь с нами, наша собеседни-
ца умудрялась делать сразу несколько дел, не 
отрываясь от приема и распределения корре-
спонденции, которую принес курьер. Не зря 
считается, что приемная руководителя – ви-
зитная карточка любой компании. 

Все по закону 

По соседству с приемной генерального 
директора – кабинет юриста Алины Рычаговой. 
Каждый день задает новые служебные задачи, 
требующие правового решения, и главный 
правовед предприятия с ними успешно справ-
ляется: участвует в составлении документов, 
урегулировании экономических отношений. 
В ее обязанности входят также заключение 
договоров, выставление претензий, подача ис-
ков, валютный контроль, управление рисками 
компании. Тщательная проверка контрагентов, 
к которой Алина относится очень ответствен-
но, предупреждает убытки компании. Юрист 
сопровождает все проверки государственных 
надзорных органов, отстаивает права пред-
приятия, защищая его от необоснованных 
требований. Так, целых пять лет длилась 
судебная тяжба с налоговой службой, предъ-

явившей «СТАЛЬЭМАЛИ» недоимку по налогам 
в размере 20 миллионов рублей, в итоге дело 
предприятие выиграло, и сегодня такого рода 
споров стало значительно меньше.

«Легче предупредить проблему, чем потом 
ее решать», – таков принцип работы главного 
правозащитника. Юридическая деятельность 
связана с постоянными конфликтными ситуа-
циями, и Алина обладает важным качеством – 
стрессоустойчивостью, всегда уверенно и спо-
койно выстраивает линию защиты интересов 
предприятия. Законодательство сегодня часто 
меняется, и юрист постоянно учится, тем более 
что современные онлайн-технологии позволя-
ют это сделать без отрыва от работы. 

Финансы любят порядок

Информация о финансовом положении, 
финансовом результате деятельности пред-
приятия и движении денежных средств – это 
его кровеносная система. Главный бухгалтер 
Наталья Шаршаринова – высококлассный 
специалист. Ее бухгалтерский стаж составляет 
30 лет. Свою трудовую деятельность она на-
чинала в крупных производственных предпри-
ятиях с ЗАО «Северсталь-метиз», является чле-
ном Института профессиональных бухгалтеров 
и аудиторов России, победителем конкурса 
«Лучший бухгалтер Вологодской области». Но 
вопреки нашим представлениям о представи-
телях счетной профессии главный бухгалтер 
оказалась удивительно открытым, располага-
ющим к себе человеком. Организация работы 
по постановке и ведению бухгалтерского учета 
организации в целях получения заинтересо-
ванными внутренними и внешними пользо-
вателями полной и достоверной информации 
о финансово-хозяйственной деятельности 
и финансовом положении предприятия, ор-
ганизация системы внутреннего контроля за 
правильностью оформления хозяйственных 
операций, соблюдением порядка докумен-
тооборота, технологии обработки учетной 
информации, формирование бухгалтерской 

Театр начинается с вешалки, а предприятие – 
с приемной. На фото – секретарь Марина Гусева.

Работа юриста Алины Рычаговой сокращает риски 
и даже предотвращает убытки компании.
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(финансовой) отчетности – это лишь часть ее 
задач. В подчинении у Натальи Станиславовны 
четыре молодых бухгалтера. Она подчеркива-
ет, что коллектив давно сложился, и все готовы 
помогать и поддерживать друг друга. 

– У нас счастливый отдел! –  подтверждают 
помощницы. Такое эмоциональное признание 
от тех, кто привык разговаривать на языке 
цифр, говорит о многом. 

Ударная работа 

Производство начинается с прессового 
цеха, который нас встретил грохотом мощных 
машин. Удар пресса – и плоские металличе-
ские круги превращаются в объемные полу-
сферы. Кастрюли штампуются из металличе-
ских дисков. Четкие движения штамповщицы 
Людмилы Кудряшовой отточены до автома-
тизма. Сегодня этот опытнейший специалист 
с 36-летним стажем занята на штамповке 
заготовок будущих чайников и кастрюль. Про-
изводство шумное, небезопасное, связанное 

с химическими веществами, поэтому при 
работе используются защитные очки, беруши, 
перчатки, специальная одежда. Штамповщица 
поливает и тщательно смазывает заготовку 
эмульсией, чтобы поверхность получилась 
ровной, без задиров. Еще удар пресса – и полу-
чается корпус будущей кастрюльки. Затем за-
готовки в железном контейнере отправляются 
на обрезку. Специалисты владеют всеми вида-
ми оборудования, в том числе и более сложны-
ми комбинированными штампами с одновре-
менной функцией вытяжки и обрезки. 

– Всего в цехе трудится 50 человек, в основ-
ном женщины. Мужчины работают наладчика-
ми, устанавливают и настраивают штампы, – 
рассказывает распределитель работ прессового 
цеха Алла Митрофанова, которая работает на 
предприятии с 2011 года.  В ее функции входит 
учет продукции, металла и брака. На разные 
виды изделий в зависимости от их сложности 
установлены разные нормы выработки –  от 
700 до 2000 изделий в сутки. Зарплата здесь 
сдельная, и опытные передовики производства 
уверенно перевыполняют план.

Прессовой цех может изготавливать до 2000 изделий в сутки. Алла Митрофанова 
распределяет работы между участками и ведет учет продукции.

Людмила Кудряшова штампует будущие кастрюли и тазы из металлических 
заготовок.

Бухгалтерия, по словам 
ее сотрудниц, самый 
счастливый отдел. 
На первом плане — 
главный бухгалтер
Наталья Шаршаринова.
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В контейнерах черновые заготовки посту-
пают в цех эмалирования, где они проходят 
подготовку поверхности и сварку изделий, 
затем несколько стадий эмалирования: нанесе-
ние грунтовых и покровных эмалей, два обжига 
в специальных печах. В результате второго об-
жига посуда приобретает стеклянное покрытие, 
и полуфабрикаты попадают на участок декора. 
Чтобы наклеить картинку (деколь) и нанести 
внешний логотип правильно, требуются особые 
умение и сноровка, поэтому эта работа довере-
на опытным специалистам. Далее финальный 
обжиг изделий, а затем – комплектация, уста-
новка дополнительной фурнитуры и упаковка. 
Всего на этом, основном участке производства, 
заняты 400 человек. Преобладает ручной труд, 
который выполняют преимущественно жен-
щины, мужчины заняты на работах потяжелее. 
Благодаря постоянной модернизации про-
изводства на помощь работницам приходят 
полуавтоматы. К сожалению, полностью за-
менить труд сноровистых женских рук пока не 
способна даже самая интеллектуальная техника. 
Работа в полном смысле кипит, ее командный 
характер не допускает потерь ни одной минуты 
драгоценного времени. 

– Производственный цикл нигде не преры-
вается, поэтому не каждый может выдержать 
его скорость и монотонность. Но дефицита 
работников нет, молодежь хорошо адаптиру-

ется, – отмечает начальник цеха 
Юлия Яковлева.

 – Мы все здесь давно 
работаем, –  подтверждает 
молодая сварщица Алена 
Созина. – Я пришла сюда 
в 18 лет, хотела зарабо-
тать стаж и, может быть, 
потом поискать другую, 
более престижную работу.  
Но с помощью наставни-
ков научилась стандартной 
сварке всех видов арматуры 
на сварочных машинах, и те-
перь без работы на предприятии 
не мыслю своей жизни.

10 лет трудится в цехе на полуавтоматах 
и эмалировщик Татьяна Зубова. Многие из 
женщин, начав свой путь с рабочих специаль-
ностей, со временем выросли до руководящих 
должностей. В месяц на этом участке произ-
водства выпускается более 360 000 изделий, за 
смену – 8000. Прежде чем продукция отпра-
вится на упаковку, она проходит тщательный 
контроль.

Все под контролем 

Как все в нашей жизни начинается с мысли, 
так и производство начинается с идеи, во-
площенной в чертеже, инструкции, схеме... 
Опытные инженеры-конструкторы, инже-

ООО «СТАЛЬЭМАЛЬ» - крупнейший в России производитель эмалированной посуды. В этом году 
компания отметит 50-летие, она создавалась в советское время как дочернее предприятие Че-
реповецкого металлургического комбината. Сегодня компания выпускает стальную эмалирован-
ную посуду под известными брендами «СТАЛЬЭМАЛЬ» и «VITROSS», которая пользуется большим 
спросом у потребителей не только в России, но и за рубежом. 
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В цехе эмалирования 
полностью заменить 
женский труд 
невозможно. 
На фото — работница 
цеха Ольга Коротаева.
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шагом выстраивают технологические цепочки, 
разрабатывают и внедряют в производство 
новые изделия, контролируют функциониро-
вание производственных процессов и всегда 
находятся в авангарде всех технологических 
изменений и событий.

Посуда изготавливается в строгом соответ-
ствии с ГОСТами, и за соблюдением параме-
тров качества бдительно следят работники 
лаборатории и контролеры ОТК.

Конструкторы, технологи, химики, контро-
леры – члены профессионального сплоченного 
коллектива службы главного технолога Ольги 
Щепак. Работники службы наделены больши-
ми полномочиями, вплоть до остановки целой 
партии продукции или поступившего сырья, 
если их качество не соответствует требованиям 
нормативно-технической и руководящей до-
кументации, регламентирующей технологию 
производства посуды. Важной задачей работ-
ников службы главного технолога является 
предотвращение образования и передачи 
бракованных изделий потребителю.

Одним из подразделений службы является 
лаборатория, которую возглавляет 

Ирина Рябева.  Во всю стену – та-
блица Менделеева, само поме-

щение похоже на большую 
кухню –  миски, ступки, 

пестики, кастрюльки, 
кружки, колбочки. Много 
специализированного 
испытательного и ана-
литического оборудо-
вания, различных при-
боров. Три структурных 
группы: аналитическая, 

исследовательская и экс-

пресс-группа выполняют разные функции. 
Аналитическая осуществляет входной кон-
троль сырья и материалов, исследовательская 
занимается разработкой новых эмалей и тех-
нологий, а экспресс-группа ведет контроль за 
соблюдением технологического процесса.

Каждое изделие перед отправкой потре-
бителю проходит строгий контроль ОТК. На 
предприятии работают 50 контролеров под 
руководством начальника отдела Елены Чел-
пановой, имеющей трудовой стаж на предпри-
ятии более 27 лет. У начальника лаборатории 
Ирины Рябевой, инженера-химика Натальи 
Расторгуевой, инженера-технолога Светланы 
Зайцевой трудовой стаж на предприятии со-
ставляет 40 лет, главный технолог Ольга Щепак 
работает с 2001 года. Готовят и молодую смену 
– полгода назад приняли в свои ряды выпуск-
ницу Ярославского госуниверситета Елизавету 
Петрову, которая, набравшись опыта в ОТК, 
стала штатным сотрудником лаборатории.

 Сканируя склады

Когда каждое изделие прошло все проверки 
и испытания, оно упаковывается в коробку из 
гофрированного картона с фирменной термо-
этикеткой с персональным номером упаков-
щика и ОТК и отправляется на склад, располо-
женный в отдельном корпусе. 

После основного производства, похожего 
на гудящий улей, огромное хранилище по-
ражает тишиной и масштабностью. В по-
мещении прохладно – здесь всегда должна 
быть определенная температура и влажность, 
чтобы картонные ящики не потеряли своих 
свойств. 

Склад был недавно отремонтирован и обо-
рудован новой стеллажной системой.  

Специалисты 
лаборатории 
контролируют качество 
сырья и материалов, 
соблюдение технологий 
и разрабатывают новые 
эмали для готовой 
продукции.

Все кружки, кастрюли 
и чайники, прежде 
чем отправиться 
к потребителю, проходят 
строгий контроль ОТК.
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Упакованных картонных коробок (гофро-
ящиков) в ячейках (тирах) на высоченных, под 
самый потолок, стеллажах видимо-невидимо. 

– Как же в этом изобилии найти необходи-
мое? – удивляемся мы. 

– Раньше бегали с бумажками и накладны-
ми, – рассказывает начальник группы складов 
Надежда Садовская. – Теперь же действует 
адресная система хранения в режиме онлайн, 
все определяется с помощью сканера, пере-
мещения продукции (приемку, отгрузку, 
сборку заказов) я могу видеть на мониторе 
в компьютере. Каждому ящику присвоен свой 
штрих-код, который работники моментально 
отсканируют.  Все заказы готовятся заранее, 
поэтому машины, прибывающие за продукци-
ей, загружаются очень быстро.

Надежда Энгельсовна работает на предпри-
ятии с 1986 года, а в этой должности уже 10 лет.  
Она координирует действия между складами, 
распределяет ресурсы. В группу входят склады: 
сырья и материалов (в том числе спецодежды, 
инструмента), готовой продукции. 

Склад сырья и материалов возглавляет Ла-
риса Кузьменко, здесь трудятся семь человек, 
каждый ответственно относится к своим обя-
занностям, ведь от них зависит своевременное 
обеспечение производства необходимыми 
материалами. 

Наталья Колесова, начальник склада гото-
вой продукции, организует работу по сборке 
и отгрузке заказов. У нее в подчинении 47 че-
ловек – водители автопогрузчиков, грузчики, 
кладовщики. Кладовщики и водители воору-
жены сканерами. Все действия зафиксированы 
в базе, у каждой паллеты и коробки свой номер 
места хранения. 

Все заказы подвозятся в специально от-
веденное место, тщательно проверяются. До-
статочно открыть программу на компьютере, 
чтобы увидеть их количество.  Все проблемы 
решаются моментально.  Ежедневно за смену 

принимается на склад  более 100 паллет, за 
сутки – 200 – 300.  План отгрузки зависит от 
плана производства, чтобы продукция не осе-
дала на складе, но в то же время всегда должен 
быть запас всех ее видов.  

– Сотрудников хватает, хотя работа со 
сканером не простая, но привлекательная для 
молодежи, которая активно вливается в наши 
ряды, – рассказывает Наталья. – Наши идеи 
помогают воплощать в жизнь программисты. 
Бывает, заказ очень большой, поэтому форми-
руем его заранее. Отдел сбыта старается, чтобы 
основная часть продукции была в наличии 
всегда. 

Столько интересной информации мы 
узнали на обычном складе! Но не давал покоя 
вопрос: а как достают грузы с восьмиметро-
вой высоты? Вес-то металлической посуды 
немаленький... Как нам объяснили, более 
тяжелые ящики располагаются внизу, легкие – 
на верхних полках (вес содержимого ячейки 
не должен превышать 900 килограммов). А на 
наш вопрос наглядно ответила водитель Свет-
лана Киселева, лихо подкатившая к стеллажу 
на узкопроходном самоходном штабелере. На-
блюдаем, как под ее умелым управлением на-
весной вилочный захват уверенно взметнулся 
вверх и аккуратно снял большой ящик с самого 
высокого стеллажа, водрузив его на погрузчик.  

Торговая стратегия 

Организационная структура коммерческой 
дирекции включает в себя два отдела, здесь 
работает 15 человек. Один – обеспечивает 
предприятие материалами, второй – продает 
готовую продукцию.

Любой, даже самый востребованный товар, 
может зависнуть на складе мертвым грузом, 
если его не продвигать, не предлагать, не про-
давать. Кабинет отдела продаж коммерческой 
дирекции, которым руководит начальник 

Начальник склада готовой продукции Наталья Колесова, начальник склада сырья и материалов Лариса 
Кузьменко и начальник группы складов Надежда Садовская.

Адресная система хранения значительно 
облегчила работу складов. Любая коробка легко 
находится по штрих-коду.
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Светлана Муранова, напоминает командный 
пункт. Здесь постоянная «горячая линия»: 
звонит телефон, вещает громкая связь – идет 
работа с клиентами, поставщиками, решаются 
вопросы транспортной логистики, ценообра-
зования. 

Отдел закупок возглавляет Виктория Мат-
веева. За долгие годы работы отлажены проч-
ные связи со многими крупными компаниями, 
наработана огромная база поставщиков мате-
риалов. Однако из-за санкций логистические 
схемы поставок были нарушены, особенно 
в части импортных запчастей и комплектую-
щих. Поэтому специалисты прикладывают все 
усилия, чтобы найти новые альтернативные 
варианты. Жизнь такова, что пути, отработан-
ные годами, меняются, и коммерческая служба 
должна быть к этому готова. Работа предстоит 
огромная, но с поставленными задачами она 
успешно справляется, перебоев с материалами 
и всем необходимым для стабильной деятель-
ности компании нет, объемы продаж расширя-
ются.

– Нашу компанию можно считать экс-
портно-ориентированной, до 40% продукции 
отправляется за рубеж, – отмечает начальник 
отдела продаж коммерческой дирекции. – 
Ассортимент – наша сильная сторона, поэтому 
спрос высокий как на внутреннем рынке, так 
и во многих зарубежных странах. 

Планирование ассортиментных направ-
лений зависит от результатов деятельности 
коммерческой службы, которая анализирует, 
что хорошо продается, что интересно потре-
бителям. Эстетические приоритеты у клиентов 
разные, и они постоянно изучаются. 

«СТАЛЬЭМАЛЬ» представляет и реклами-
рует свою продукцию, многие годы участвуя 
в крупных международных выставках в «Кро-
кус-Экспо» в Москве, многофункциональной 

бизнес-арене. Представители компании при-
езжают целой делегацией, включая дизайнера, 
чтобы изучить спрос, установить контакты 
с потенциальными корпоративными потреби-
телями и поставщиками.

На защите прав работников 

Нам удалось пообщаться еще с одной ин-
тересной женщиной. Такие общественные ли-
деры   есть далеко не на каждом предприятии, 
как и организация, которую она возглавляет. 
Это председатель профсоюзного комитета Га-
лина Смирнова.  На предприятии она отрабо-
тала более 40 лет, из них 28 лет – в должности 
контролера ОТК. 

– Профком – связующее звено между 
работниками и руководством, – говорит 
Галина Алексеевна.  – Труд на нашем произ-
водстве непростой, монотонный, не каждый 
его выдерживает, но истинные профессиона-

Главной задачей председатель профсоюзного комитета 
Галина Смирнова считает помощь работникам предприятия.

Специалисты 
коммерческой дирекции 
подтверждают, что 
спрос на продукцию 
«СТАЛЬЭМАЛИ» высокий 
не только на российском 
рынке, но и в других 
странах.
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своей работой. В зоне внимания профсоюза 
находятся вопросы заработной платы, условий 
труда и социально-бытовые. Каждые три года 
на предприятии заключается коллективный 
договор, в котором зафиксированы дополни-
тельные по сравнению с Трудовым кодексом 
социальные гарантии и льготы для работни-
ков. Большое внимание уделяется оздоров-
лению трудящихся и их детей. Выделяются 
путевки в местный профилакторий «Родник» 
и в детские загородные оздоровительные ла-
геря нашего региона. Для работников расходы 
на приобретение таких путевок составляют 
10% от стоимости, остальное финансируется из 
средств предприятия. В профком обращаются 
по самым разным вопросам: кому–то нужна 
материальная помощь в трудной жизнен-
ной ситуации или ходатайство на получение 
путевки в детский сад. Иногда необходима 
юридическая консультация, которая бесплатно 
предоставляется по любым вопросам право-
выми инспекторами головного профкома для 
работников, состоящих в нашей профсоюзной 
организации. Большое внимание уделяется 
ветеранам, особенно тепло чествуем нашего 
легендарного ветерана Анну Михайловну Бой-
цеву, которой исполнилось 100 лет.

Главной своей задачей Галина Смирнова 
считает помощь людям. Статус профсоюзного 
руководителя позволяет ей общаться напря-
мую с руководителями всех уровней, к ее мне-
нию всегда с уважением прислушивается и ге-
неральный директор Андрей Коленов, который 
признает, что профсоюз на таком большом 
предприятии обязательно нужен, – как гарант 
стабильности, благоприятного микроклимата 
в коллективе.  

Кузница кадров  

Всего на предприятии в Череповце рабо-
тает около 900 человек, 70% штата составляют 
женщины. 

– Да, преобладает женский труд, – кон-
статирует начальник отдела кадров Сергей 
Лутьянов. –  Но, хотя уровень безработицы 
в Череповце невысокий, а заработная плата 
у нас ниже, чем на соседних промышленных 
магнатах «Северсталь» и «Фосагро», острого 
дефицита кадров у нас нет. Людей привлекают 
стабильность, наличие социальных гарантий, 
спокойная дружественная обстановка внутри 
трудовых коллективов, отлаженность всех 
производственных цепочек. Многое сделано 
и делается по улучшению бытовых условий ра-
ботников, технике безопасности. Не случайно 
на предприятии так много ветеранов, которые 
трудятся здесь не один десяток лет, есть и 
трудовые династии. Кадры выращиваем сами. 
«СТАЛЬЭМАЛЬ» имеет лицензию на образо-

вательную деятельность, человек официально 
приобретает профессию, на производстве за 
ним сразу закрепляется наставник, который 
передает ему не только опыт, но и добрые тра-
диции предприятия с полувековой историей. 

Пример тому – старейший сотрудник 
самого отдела кадров, менеджер по персоналу 
Мария Конобеева, которая работает на пред-
приятии более 20 лет. Она – первый человек, 
с которым имеет дело каждый желающий 
устроиться на работу, и от собеседования с ней 
во многом зависит утверждение его в правиль-
ности своего выбора. 

У Марии две молодых помощницы – спе-
циалист по персоналу Катерина Лейман-Дрот 
и инспектор по кадрам Екатерина Смирнова, 
в обязанности которых входит оформление от-
пусков, приема на работу, увольнений, состав-
ление должностных инструкций. 

Долгой беседы с кадровиками не полу-
чилось: у дверей кабинета уже выстроилась 
очередь из людей с анкетами в руках, преиму-
щественно женского пола.

– Выбрала это место работы после декрет-
ного отпуска, – поделилась с нами молодая 
мама Наталья. – Все устраивает, и зарплата, 
и двухсменная работа. Муж тоже работает по 
сменам на другом предприятии, поэтому бу-
дем стараться работать в разное время, чтобы 
ребенок не оставался без внимания. Слышала, 
что здесь дружный коллектив и хорошее отно-
шение руководства к своим к работникам.

– Хочу приобрести трудовой стаж, – объ-
ясняет свой выбор вчерашняя выпускница 
школы Алена.

Такие знакомые слова – мы слышали их 
совсем недавно из уст работницы цеха эмали-
рования Алены Созиной, которая тоже когда-
то пришла на «СТАЛЬЭМАЛЬ» «за стажем», но 
задержалась здесь на семь лет, и родное пред-
приятие стало частью ее жизни. 

Отдел кадров курирует 
работников от первого 
собеседования при 
приеме на работу до 
увольнения. 
На фото — специалист 
по персоналу Катерина 
Лейман-Дрот.
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 Вологодский 

«Экран» прибавит 
яркостиТекст:     

Светлана Дамирова

Фото:     
Денис Едрышов Представители Всероссийского общества слепых и представители 

исполнительной власти Вологодской области обсудили ситуацию 
с социальной адаптацией инвалидов по зрению в регионе.  По мнению 
Президента ВОС Владимира Сипкина, поддержка предприятий и 
трудоустройства людей с ограниченными возможностями здоровья со 
стороны местных властей Вологодской области недостаточна. Один 
из важных итогов его рабочей поездки на Вологодчину – решение 
о модернизации производства ООО «Вологодское ПО «Экран», где 
половина работников – незрячие и слабовидящие. 

Инклюзивные игровые 
технологии 

В конце января президент 
Всероссийского общества сле-
пых Владимир Сипкин с группой 
полномочных представителей ВОС 
и руководителей региональных 
организаций Северо-Запада приня-
ли участие в инклюзивном игровом 
фестивале «ВОСсоединение, играя», 
который прошел в Вологде. Кроме 
того, глава ВОС  встретился с пред-
ставителями городских властей Во-
логды и Череповца, руководителями 
областных департаментов и посетил 
предприятия, где работают инвали-
ды по зрению. Отметим, что это был 
первый рабочий визит Президента 
Всероссийского общества слепых 
Владимира Сипкина на Вологодчину, 
в том числе в  региональное отделе-
ние общества и на профильные про-
изводства, расположенные в области.  

Фестиваль – часть проекта 
«Инклюзивное движение игровых 
технологий «ВОСсоединение, играя» 
как эффективный способ развития 
социальной активности людей с ин-

валидностью по зрению», который 
реализует областная организация 
ВОС при поддержке Фонда Пре-
зидентских грантов.  Он проходил 
в течение двух дней на площадке 
Вологодского ПО «Экран». 

– Наша цель – не только принять 
участие в фестивале, но и обменять-
ся опытом работы по совершенство-
ванию социально-реабилитацион-
ных практик и участию в грантовых 
проектах, который успешно осва-
ивают наши вологодские коллеги, 
– подчеркнул Владимир Сипкин, 
открывая мероприятие. – Очень важ-
но, что активное участие в фестивале 
принимают люди разного возрас-
та, и особенно дети. Я уверен, что 
этот проект придаст новый импульс 
в работе не только вологодской, 
но и другим нашим организациям 
в развитии инновационных и реаби-
литационных практик.

Заместитель начальника департа-
мента социальной защиты населения 
Ирина Воропаева отметила, что ре-
гиональная организация ВОС – одно 
из самых активных общественных 
объединений Вологодчины. А за-
меститель мэра Вологды по соци-
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альным вопросам Николай Колыгин 
в своем приветственном слове к 
участникам и гостям праздника 
рассказал о той поддержке, которую 
оказывала и оказывает администра-
ция города специализированному 
детскому саду-школе «Хрусталик» 
для детей с нарушениями зрения.

География гостей и участни-
ков фестиваля оказалась довольно 
обширной – были представлены 
все регионы Северо-Запада. Также 
в мероприятии участвовали пред-
ставители местных организаций 
ВОС  Вологодской области и учащи-
еся двух образовательных учрежде-
ний для детей с нарушением зрения. 
Все они получили возможность 
познакомиться с более чем двадца-
тью настольными и спортивными 
настольными играми, разработанны-
ми специально для слепых и слабо-
видящих людей. А непосредственные 
участники соревнований состязались 
в семи видах игр. 

Вологодское предприятие 
«Экран», единственным учредителем 
которого является Всероссийское 
общество слепых, 20 и 21 января 
радушно встречало участников 
и гостей на своей территории. Как 
комментировала гендиректор этого 
производственного объединения 
Любовь Попова, принимать такую 
представительную и многочислен-
ную  делегацию было и почетно, 
и волнующе. Организаторы очень 
надеялись, что в масштабном и зна-
чимом фестивале также примут 
участие и представители правитель-
ства Вологодской области, однако, 
к сожалению, они не отреагировали 
на приглашение.  К фестивалю «ВОС-

соединение, играя» готовились все: 
и работники Вологодской РО ВОС, 
и предприятия ООО «Вологодское 
ПО «Экран», и ООО «Череповецкое 
УПП». 

...Азарт, радость победы, веселье 
и смех – дети увлеченно осваивали 
инклюзивные «настолки». Было уди-
вительно наблюдать, как многие из 
них ловко отправляют шары в лузы 
или ловят мячик, ориентируясь 
в основном только на слух. Взрослые 
тоже с интересом пробовали свои 
силы в настольных играх. Такие 
игровые технологии, кроме развле-
кательных задач, рассчитаны на то, 
чтобы помочь детям адаптироваться 
к жизненным условиям, в том числе 
и освоить какую-либо профессию 
в будущем. 

Завершением двух соревнова-
тельных дней фестиваля стала це-
ремония награждения победителей. 
Среди них – учащиеся школ, пред-
ставители всех местных организаций 
Всероссийского общества слепых, 
а также гости из региональных орга-
низаций Великого Новгорода, Санкт-
Петербурга и республики Коми.

– Сегодня мы учимся у наших 
вологодских коллег разработке и за-
щите таких общественно-полезных 
проектов, благодаря которым жизнь 
наших организаций становится ин-
тереснее и насыщеннее. Эта встреча 
на вологодской земле дала нам воз-
можность обменяться опытом и ста-
ла мощным стимулом для развития 
инновационной деятельности во 
всех регионах Северо-Запада, – под-
вел итоги представитель президента 
ВОС в Северо-Западном федераль-
ном округе Алексей Колосов.

Инклюзивный игровой 
фестиваль, который 
проходил на площадке 
ПО «Экран» в Вологде, 
открыл Президент ВОС 
Владимир Сипкин 
(на фото — слева).
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И хотя праздничные фанфары 
межрегионального фестиваля отзву-
чали, развитие игровых реабилита-
ционных технологий продолжается. 

  

Поддержать инвалида 
и включить его в социум

Деловая часть визита Владимира 
Сипкина в Вологодскую область на-
чалась с посещения Череповецкого 
учебно-производственного предпри-
ятия ВОС и продолжилась в Черепо-
вецкой МО ВОС рабочей встречей 
с Натальей Стрижовой – заместите-
лем мэра Череповца, курирующей 
социальные вопросы.

– К сожалению, позиция мэрии 
Череповца нас не порадовала: было 
высказано мнение, что вопросы 
социальной защиты членов органи-
зации должна решать сама органи-
зация. Тем не менее нам удалось 
обсудить и отработать ряд вопросов, 
поскольку мы располагаем большим 
опытом успешного взаимодействия 
с региональными властями в боль-
шинстве субъектов страны,– резю-
мировал итоги встречи Владимир 
Сипкин.

В областной столице он провел 
рабочую с встречу с руководителем 
департамента труда и занятости 
населения области Олегом Беловым.  
Напомним, с 1 сентября 2022 года 
новым механизмом выполнения 
квоты для приема на работу инва-
лидов является заключение со-
глашений между организациями 
о трудоустройстве инвалидов. Сейчас 
такие соглашения уже заключены 
с несколькими предприятиями 
области в общей сложности на… 
12 рабочих мест. Очевидно, что это 
капля в море, однако Олег Белов за-
верил, что в 2023 году работа в этом 
направлении продолжится.

На встрече с заместителем на-
чальника областного департамен-
та социальной защиты населения 
Ириной Воропаевой разговор шел 
главным образом о возможностях 
реабилитации и абилитации инва-
лидов по зрению в рамках областной 
поддержки.   Президент ВОС подроб-
но остановился на примерах органи-
зации такой поддержки в различных 
регионах России. В ходе беседы были 
достигнуты определенные догово-
ренности о поддержке деятельности 

региональной органи-
зации и предприятий 
ВОС со стороны пра-
вительства Воло-
годской области.

Проблемы 
людей с огра-
ниченными 
возможностями 
и региональные 
меры их поддерж-
ки обсуждались и 
во время беседы 
президента ВОС 
с депутатом Воло-
годской городской 
Думы Максимом 
Выдровым и за-
местителем мэра 
Вологды Николаем 
Колыгиным.

Комментируя 
итоги этих встреч 
и переговоров, Владимир Сипкин 
сказал:

– С точки зрения поддержки на 
уровне региона у нас еще остаются 
вопросы для обсуждения. Сегодня 
большинство наших организаций 
в стране и Северо-Западном феде-
ральном округе в частности имеют 
значительно большую региональ-
ную поддержку, чем в Вологодской 
области. Например, более чем в по-
ловине регионов введен бесплатный 
проезд в городском транспорте для 
этой категории инвалидов. Или, на-
пример, выделены дополнительные 
средства технической реабилитации 
за счет местного бюджета. Это со-
временные смартфоны, планшеты, 
компьютеры, оснащенные соот-
ветствующими программами для 
инвалидов по зрению. Поддержать 
инвалида и помочь его реабилита-
ции и включению в социум гораздо 
выгоднее для общества, чем об-
служивать его на дому. Создание, 
модернизация и аренда рабочих 
мест для инвалидов по зрению – это 
мощнейший механизм поддержки 
организаций инвалидов. Только 
в Тюмени на базе региональной 
организации ВОС создано 75 таких 
рабочих мест, по стране – более 
тысячи. Они финансируются за счет 
местных предприятий, которые 
должны квотировать рабочие места 
для инвалидов. А в таком про-
мышленном городе, как Череповец, 
сегодня квотировано всего пять 
рабочих мест.

Владимир Сипкин, 
президент Всероссийского 

общества слепых
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«Экран» ожидает 
модернизация

Одним из важнейших итогов 
поездки президента ВОС в нашу 
область стали решения, принятые 
по итогам посещения вологодского 
предприятия ВОС – ООО «Вологод-
ское производственное объедине-
ние «Экран», которое было создано 
в 1933 году. 

Более половины от общего 
числа работающих на предпри-
ятии — инвалиды, большая часть 
из них – незрячие и слабовидящие 
люди. Основной вид деятельности — 
производство изделий из картона 
и бумаги: упаковка для молочной 
и кондитерской продукции, гофра, 
подарочная упаковка, бланки до-
кументов. 

Генеральный директор «Экрана» 
Любовь Попова провела подробную 
экскурсию по цехам. Президенту 
ВОС были продемонстрированы 
производственные линии, станки 
и оборудование – тигельные прессы, 
ротационная машина для высечки 
заготовок для коробок, листореза-
тельный аппарат и рабочие места 
инвалидов. В целом предприятие 
работает с хорошими результатами 
и обеспечивает работой инвалидов 
по зрению. Однако очевидно, что 
при поддержке местной власти оно 
могло бы работать успешнее, рас-
ширяться, увеличить количество 
рабочих мест для инвалидов. 

Определенная поддержка со 
стороны области, безусловно, есть.  
В частности, это освобождение от 
некоторых региональных и местных 
налогов – на имущество, транспорт-
ного, земельного, снижение до 13,5% 
ставки налога на прибыль в части 
зачисления в областной бюджет, 
частичная компенсация расходов по 
оплате труда инвалидов.  Однако все 
это не спасает от постоянной угрозы 
закрытия. 

– Конечно, ВОС периодически 
помогает нам, но для того, чтобы 
сохранить стабильность, нам необ-
ходима не периодическая, а регу-
лярная помощь, с учетом которой 
мы могли бы планировать свою 
работу, – говорит Любовь Попо-
ва. – В большинстве регионов, как 
мы знаем, органы местной государ-
ственной власти в значительной 
степени помогают предприятиям 

ВОС, причем эта по-
мощь закреплена 
законодательно. 
У нас же каждый 
раз принимается 
соответствующее 
постановление 
относительно 
такой поддерж-
ки на последу-
ющий период. 
Соответственно, 
у предприятия нет 
уверенности, что 
в очередной раз 
такое постановле-
ние будет приня-
то, – констатирует 
Любовь Владими-
ровна. – То есть 
одно дело закон, 
и совсем другое – 
постановление, 
которое имеет 
определенные временные рамки.

В лучшие времена предприятие 
было постоянно обеспечено работой 
за счет государственного заказа. 
Сегодня его нет. В этой ситуации 
даже небольшая организацион-
ная поддержка власти помогла бы 
установить долговременные коопе-
рационные связи с предприятиями 
региона. 

При этом с повестки дня не сни-
маются и вопросы модернизации 
оборудования, которое на «Экране» 
обновлялось более двадцать лет 
назад. В ходе знакомства с пред-
приятием президент ВОС обсудил 
с его руководством возможность 
модернизации производства.  Это 
весьма объемный проект – поряд-
ка 20 миллионов. На эти средства 
в течение двух лет планируется при-
обрести современное картонажное 
оборудование и запустить произ-
водство красочной и качественной 
продукции.

 – Руководство «Экрана» пред-
ставило очень продуманный и эко-
номически обоснованный проект 
модернизации. Так что у меня нет 
сомнения, что предприятие заслу-
жило своей работой такую под-
держку, – подчеркнул Владимир 
Сипкин. – Новое оборудование 
обеспечит конкурентоспособность, 
расширит возможности, позволит 
увеличить количество рабочих мест 
для инвалидов и обеспечит стабиль-
ность работы предприятия.

Любовь Попова,
генеральный директор 

ООО «Вологодское ПО «Экран»
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С хэштегом 
«Вологоша»
Наверное, у каждого иногда возникает желание узнать больше 
о процессе выпуска той или иной продукции: как плавится сталь, 
собираются автомобили или в чем заключаются тонкости производства 
знаменитого вологодского масла. 

Текст:     
Евгений Лиханов

Фото:     
Денис Едрышов, 
из архива ВМК

Плюсы от промышленного туризма полу-
чают все заинтересованные стороны. Компа-
ния популяризирует свою продукцию, гости 
приобретают новые знания, город и регион 
привлекают дополнительных туристов.  Одно 
из ведущих предприятий Вологды – Производ-
ственный кооператив «Вологодский молочный 
комбинат» – совместно с турфирмами и IT-
специалистами разрабатывает программы 
для того, чтобы сделать посещение комбината 
интересным для посетителей. 

Промышленные туры – популярный тренд, 
который уже четверть века существует в Евро-
пе и активно развивается в России. За грани-
цей, скажем, любой турист может посетить 
заводы таких автогигантов, как BMW, Bentley, 
Lamborghini, Ferrari, а также известного произ-
водителя газированных напитков Coca-Cola.

На Вологодчине это направление начало 
развиваться относительно недавно, но уже 
приобрело определенный размах. Напри-
мер, компания «Северсталь» открыла Музей 
металлургической промышленности, а также 
оборудовала застекленную смотровую галерею 
на одном из самых зрелищных производств 

комбината – прокатном стане 2000. Свой ин-
терактивно-познавательный центр «Зеленая 
планета» открыло АО «Апатит». В Шексне на 
кондитерской фабрике «АтАг» построен насто-
ящий мини-Диснейленд, особенно популяр-
ный у детворы. В Великом Устюге на пред-
приятии «Северная чернь» гостям предлагают 
поучаствовать в мастер-классе по нанесению 
рисунка на посеребренную монетку, а в Волог-
де на фабрике «Снежинка» – показывают, как 
плетут вологодское кружево. 

Но кружево – это далеко не единственный 
бренд, делающий Вологду узнаваемой в России 
и за ее пределами. Не меньшую известность 
нашему региону принесли настоящее вологод-
ское масло и молоко. А также их производи-
тель – ПК «Вологодский молочный комбинат», 
продукция которого – молоко, масло, творог, 
кефир, йогурты, сыры, молочные коктей-
ли – пользуется большим спросом во многих 
российских регионах.  

Для того, чтобы по достоинству представить 
весь ассортимент выпускаемой продукции, 
а также славную историю Вологодского молоч-
ного комбината, который в нынешнем году от-
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метит свой 90– летний юбилей, на предприятии 
несколько лет назад был открыт дегустацион-
ный зал. Это просторное помещение располо-
жено в административном корпусе комбината 
в Вологде, на Пошехонском шоссе, 14. Зал 
отличает современный дизайнерский интерьер 
и освещение, в нем установлено новейшее и 
удобное в использовании оборудование: про-
ектор с пультом управления, микрофоны, что 
позволяет на площади 200 квадратных метров 
демонстрировать фильмы и презентации. 

Функционально в зале можно выделить не-
сколько зон:

• просторная зона для дегустации произво-
димой продукции, кофе-брейков, фуршетов; 

• конференц-зона – идеально подойдет для 
проведения мероприятий, таких, как деловые 
встречи, конференции, собрания, семинары, 
вебинары и т.д.;

• выставочная зона, в которой представ-
лены многочисленные награды, завоеванные 
предприятием на различных выставках и кон-
курсах.

Но, пожалуй, самым интересным местом 
в зале, особенно для молодых посетителей, 
можно считать фотозону.

Вряд ли кто–то из гостей откажется сфото-
графироваться рядом с огромной упаковкой 
молочного коктейля, с бочонком знаменитого 
вологодского масла или побывать в образе 
символа ПК «Вологодского молочного ком-
бината» – девушки с бидоном. А после разме-
стить фотографии в своих социальных сетях, 
к примеру, с хэштегом «Вологоша».  

Сегодня руководство предприятия рассма-
тривает планы, как вдохнуть в дегустационный 
зал вторую жизнь. Работу планируется вести 
по двум основным направлениям. 

Первое – экскурсии для школьников. 
– Мы планируем подготовить две про-

граммы, рассчитанные на разный возраст: для 
школьников начальных классов и для учащих-
ся 6-9 классов. Будем знакомить ребят с нашей 
продукцией, а также непосредственно с про-
изводством. Мы хотим донести информацию 
о том, что работать сегодня на производстве – 
это престижно. Но поскольку у нас пищевое 
предприятие, то это, в свою очередь, наклады-
вает определенные ограничения на посещение 
непосредственно производственных участков. 
Поэтому мы рассматриваем вариант орга-
низации 3D–тура по предприятию, который 
в доступной форме даст представление о про-
изводстве. Для учащихся мы будем проводить 
игровые квесты с дегустацией нашей продук-
ции. Помимо знакомства с нашим предпри-
ятием, это еще и важная профориентационная 
работа, – отмечает заместитель председателя 
ПК «Вологодский молочный комбинат» по раз-
витию Ирина Шевелёва. 

Вторым направлением работы дегустаци-
онного зала может стать организация приема 

иногородних туристов и групп выходного дня 
в формате гастрономического тура. Тем более, 
что обращения от гостей Вологды с просьбой 
посетить комбинат и узнать больше о выпуска-
емой продукции поступают регулярно.  

– Потенциальные потребители должны 
убедиться в том, что у нас современное пред-
приятие, нацеленное на автоматизацию, где 
ручной труд и человеческий фактор сегодня 
фактически сведены к минимуму. И, конечно, 
мы расскажем о полезных свойствах продук-
тов, которые производим, в том числе развеем 
мифы о молоке. Для взрослой аудитории мы 
планируем проводить «слепые» дегустации, где 
наши гости должны будут определить на вкус, 
какой продукт они пробуют, – рассказывает 
Ирина Шевелёва. 

Всю понравившуюся продукцию туристы 
смогут приобрести здесь же, в фирменном 
магазине Производственного кооператива 
«Вологодский молочный комбинат». Он хоро-
шо известен не только вологжанам, но и гостям 
города. В Интернете можно найти о нем много 
отзывов. Вот лишь некоторые из них, датируе-
мые февралем – мартом нынешнего года:

«В ассортименте магазина вся продукция, 
выпускаемая на комбинате. Свежая и очень 
высокого качества. Цены по сравнению 
с большими городами (например, Санкт-
Петербургом) отличаются существенно». 

«Посетили данный комбинат впервые и были 
несказанно удивлены. Все на высшем уров-
не, качественная и очень вкусная продукция. 
Отличное мороженое, масло, молочка. Много 
кондитерских изделий, приятные продавцы, де-
густационный зал, большая парковка. Посеще-
ние магазина оставляет самые лучшие эмоции».

«Были проездом в Вологде, и друзья по-
рекомендовали этот магазин. Накупили много 
всего вкусного: и молочки всякой, и масла, 
и конфет и др. Все свежее и очень вкусное. Да 
и цены порадовали. Прямо рекомендую всем, 
кто будет в этом прекрасном городе: посетите 
этот магазин. Не разочаруетесь».
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Текст:  Алексей Рыбин, 
             Полина Проворова

01

Инвестиции ожидают дороги, здравоохранение и сферу 
благоустройства Кичменгско-Городецкого округа

В Кичменгском Городке 21 марта прошел 
третий Градостроительный совет. На нем были 
приняты решения в отношении 39 объектов 
строительства, реконструкции и капитального 
ремонта. Инвестиции были распределены ис-
ходя из предложений жителей, а их поступило 
более 10 000.  

Порядка 3 600 обращений касались вопро-
сов ремонта автомобильных дорог. Губерна-
тор Вологодской области Олег Кувшинников 
отметил, что традиционно эта сфера имеет 
первостепенное значение на всех территориях 
области и рассматривается в первоочередном 
порядке. В ближайшие три года на территории 
округа планируется отремонтировать 15,5 ки-
лометра опорной сети региональных дорог. 
По нацпроекту «Безопасные качественные до-
роги» в этом году в порядок начнут приводить 
наиболее пострадавший участок автодороги 
Кичменгский Городок – Светица и мост через 
реку Кичменга. В 2024 году отремонтируют 
обход Кичменгского Городка протяженностью 
пять километров. В 2025 году на ремонт встанет 
мост через реку Пыжуг на автодороге Кичменг-
ский Городок – Шестаково – Подосиновец.  

Сферу здравоохранения тоже ждут позитив-
ные изменения. Финансирование выделят на 
капремонт первого этажа терапевтического кор-
пуса и приобретение источника бесперебойного 
питания для хирургического корпуса Централь-
ной районной больницы, также будет закуплено 
медицинское оборудование и четыре единицы 

санитарного транспорта. Принято решение ку-
пить в ЦРБ и новый современный маммограф. 

Благоустройство стало третьей по актуаль-
ности темой для кичменжан. Территории окру-
га участвуют в федеральном проекте «Форми-
рование комфортной городской среды», в этом 
году привести в порядок планируется пять 
дворов и одно общественное пространство. 

– Сегодня жители подняли ряд вопросов, 
для решения которых потребуются дополни-
тельные ресурсы – более одного миллиарда 
рублей. Эти средства будут зафиксированы 
в протоколе и выделены для реализации ини-
циатив в ближайшие три года, – подчеркнул гу-
бернатор. –  Градсоветы в этом плане остаются 
наиболее эффективным способом совместного 
обсуждения с жителями возможностей раз-
вития территорий за счет привлечения средств 
областного бюджета.
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Реконструкцию подстанции в Вохтоге включили 
в программу развития энергосистем России

Сокольский ЦБК реализует проект по строительству 
новой бумагоделательной машины

М
ун

и
ц

и
п

ал
ьн

ы
е 

н
ов

ос
ти

 

В начале марта Минэнерго РФ утвердило 
Схему и программу развития электроэнер-
гетических систем России до 2028 года. Как 
говорят эксперты, страну ждет энергетическая 
перестройка, будут строить, расширять и мо-

дернизировать энергетические и электриче-
ские сети. 

Реконструкция подстанции 110 кВ с увели-
чением мощности трансформатора в Вохтоге 
Грязовецкого округа будет завершена уже 
в этом году. По словам первого заместителя 
главы региона Дмитрия Горбачёва, это по-
зволит реализовать приоритетный инвести-
ционный проект в области освоения лесов 
«Создание производства березовой фанеры 
на базе ООО «Плитвуд». Из строящихся с нуля 
деревоперерабатывающих предприятий это 
самый большой завод по производственной 
мощности в России: до 180 тысяч кубометров 
продукции в год. 

Подстанция имеет стратегически важное 
значение для данной территории. Она обе-
спечивает энергией все социальные и произ-
водственные объекты поселка Вохтога, близ-
лежащих территорий и население свыше семи 
тысяч человек. 

После завершения реконструкции подстан-
ции деревообрабатывающая промышленность 
поселка получит дополнительную мощность – 
3 мВт. И у подстанции останется еще резерв для 
дальнейшего развития Грязовецкого округа. 

Предприятие выпускает мешочную бумагу 
и подпергамент объемом 25 тысяч тонн в год.

Для варки целлюлозы Сокольский ЦБК 
использует только щепу из древесины ели, 
поставляемой с Сокольского деревообрабаты-
вающего комбината.

В 2020 году на площадке комбината было 
запущено новое производство по выпуску тех-
нических порошкообразных лигносульфона-
тов, которые широко используются при произ-
водстве технического углерода, в нефтяной 
промышленности, в литейном производстве, 
при изготовлении цемента, а также автодо-
рожном строительстве.

Сейчас Соколький целлюлозно-бумаж-
ный комбинат работает над воплощением 
амбициозного инвестиционного проекта 
по строительству новой бумагоделательной 
машины мощностью 60 тысяч тонн бумаги 
и модернизации производства. Как сообщил 
заместитель губернатора Михаил Глазков, объ-
ем инвестиций составит более 12 миллиардов 
рублей. Завершить строительство планируется 
во втором квартале 2025 года. 

Основной целью инвестиционного проекта 
является выпуск не имеющего аналогов в Рос-
сии и набирающего популярность на мировом 
рынке продукта – небеленой жиростойкой 
бумаги массой от 35 гр/кв.м. 
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В Тотемском округе открылась новая животноводческая 
ферма на 650 голов КРС

Череповец заявит на конкурс Минстроя набережную вдоль 
Усадьбы Гальских

Итоги народного голосования 
за объект благоустройства, который 
будет подан на грантовый конкурс 
по созданию комфортной городской 
среды Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяй-
ства Российской Федерации  подвели 
в Череповце. 

Череповчане выбирали из не-
скольких объектов – это набережная 
около Усадьбы Гальских, сквер у 
кинотеатра «Рояль-Вио», привок-
зальный сквер или иная территория. 
Наибольшее количество голос – 
2 400 – горожане отдали за набереж-
ную у историко-этнографического 
музея «Усадьба Гальских». Именно 
этот проект и будет заявлен на феде-
ральное финансирование.

– Остается дело за малым – 
одержать победу в конкурсе, и тогда 
преображение прибрежной зоны 
в Зашекснинском районе станет 

возможным, – прокомментировала 
глава Череповца Маргарита Гусева.

Добавим, что в случае победы 
в конкурсе город получит 70 мил-
лионов рублей на благоустройство 
территории.

Новый животноводческий объект, принад-
лежащий ООО «Нива», начал работу в Тотем-
ском округе. Общая сумма инвестиций в него 
превысила 200 миллионов рублей.

Реализация проекта «Строительство живот-
новодческой фермы «Часовное» на 650 голов 
с доильным залом» началась еще в 2017 году 
и включила в себя два этапа строительства. На 
первом построены коровник на 324 головы и 
доильный зал. В рамках второго этапа по-
строен коровник на 326 голов. На предприятии 
создано 12 рабочих мест.

До начала реализации инвестпроекта по-
головье дойного стада составляло 540 голов.

Проектом предусмотрено его увеличение 
до 750 голов. После выхода животноводческого 
комплекса на полную мощность общее поголо-
вье крупного рогатого скота этого сельхозпред-
приятия приблизится к 2 000 животных.  

– Правительство региона поддерживает реа-
лизацию проектов, направленных на внедрение 
современных технологий, оказывая меры го-
сударственной поддержки, – комментирует за-
меститель губернатора области Михаил Глазков. 
–  В текущем году на цели возмещения части 
затрат на строительство и модернизацию объек-

тов агропромышленного комплекса в бюджете 
предусмотрено более 380 миллионов рублей.

Введение в эксплуатацию новых современ-
ных ферм в Тотемском округе способствует 
росту доли сельхозпроизводства в восточной 
зоне Вологодской области, что является важ-
ным для социально-экономического развития 
этой территории.
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Линию строганых погонажных изделий запустили 
на предприятии ООО «Коскисилва» в Шекснинском районе

Необычных кучерявых поросят разводят 
в Шекснинском районе

Котельную деревни Сметанино Верховажского округа 
переведут на газ

Вводимые производственные мощности позволят 
предприятию выпускать до 55 тысяч кубометров строга-
ной продукции в год. 

Общая сумма инвестиций в модернизацию производ-
ства превысила 100 миллионов рублей. Ранее финская 
компания занималась только производством пиломате-
риалов. Но после ухода ее с российского рынка предпри-
ятие выкупил холдинг АО «Череповецлес». 

Уже в начале июля 2022 года акционерами было 
принято решение о разработке и реализации инвестици-
онного проекта технического перевооружения ООО «Ко-
скисилва» с  организацией производства строганого 
пиломатериала.

На одной из ферм Шекснинского района Вологодской 
области разводят редкую породу свиней. Они похожи на 
овец, потому что имеют густую кудрявую шерсть.

По словам ветврача Шекснинской ветеринарной 
станции Ирины Поповой, порода называется «Венгер-
ская мангалица».

– Их шерсть очень густая и кучерявая, так что зимой 
животных издали можно спутать с овцой. Когда на-
ступает весна, подпушек пропадает, а на месте щетины 
появляются кудри. Порода выведена в Венгрии в сере-
дине XIX века путем скрещивания домашних и диких 
свиней, – рассказала она.

Хряк этой породы может достигать до метра в холке 
и весить до 280 килограммов.

В Вологодской области продолжается пере-
вод твердотопливных котельных на современ-
ные газовые. В 2023 году план-график програм-
мы предусматривает перевод на природный газ 
котельной в деревне Сметанино Верховажского 
округа. Решение об оказании государственной 
поддержки муниципалитету на приобретение 
газовой котельной было принято на Градостро-
ительном совете при губернаторе.

– Кроме деревни Сметанино Верховаж-
ского округа современные газовые котельные 
будут отапливать дома и объекты села Красное 
и деревни Игумновская Тарногского округа, 
деревни Литега Сокольского округа. В резуль-
тате реализации всех мероприятий качество 
теплоснабжения улучшится более чем для 
700 жителей, – рассказал заместитель губерна-
тора Антон Стрижов.
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